
l 4contraponto
A Copel teve de pagar 
R$ 11,8 milhões para 

escritórios de advocacia e 
de investigação forense para 

descobrir o destino que teriam 
tomado R$ 160 milhões que 
faziam parte do lucro auferido 

por sua subsidiária Uega 
(Usina de Eletricidade a Gás 
de Araucária). A pergunta que 
não cala: por que a Copel não 
chamou o Tribunal de Contas 

para fiscalizar?

Praticamente todos os dias agentes penitenciários re-
cebiam alertas de que os presos “iriam virar a cadeia” 
nos presídios paranaenses. A estratégia dos detentos era 
manter um clima de insegurança para tentar acuar os 
agentes e até obter algumas regalias dentro das cadeias. 
Mas uma decisão tomada a partir da rebelião na Casa 
de Custódia de Curitiba, ocorrida no início deste mês, 

mudou essa rotina. Pela primeira vez no sistema prisio-
nal do Estado detentos que iniciaram ou se envolveram 
na rebelião foram responsabilizados em flagrante e estão 
respondendo por uma série de crimes. A punição já refle-
tiu nos demais presídios, inclusive na PEC (Penitenciá-
ria Estadual de Cascavel), que ainda traz as marcas da 
última rebelião, em novembro passado.

Centro comercial e polo 
de saúde e educação, 
Cascavel recebe 
diariamente milhares 
de pessoas de diversas 
cidades da região e até 
de outros países. Por 
isso, a preocupação 
com um trânsito ágil na 
região central. Ontem, 
o prefeito Leonaldo 
Paranhos apresentou 
Projeto de Mobilidade 
de Trânsito Humanizado, 
que vai garantir, dentre 
outros benefícios, a 
sincronia entre os 
principais corredores 
de trânsito da cidade: 
as Avenidas Brasil, 
Barão do Rio Branco e 
Tancredo Neves. 
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Maverick, a lenda 
urbana completa 
45 anos de Brasil
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CB 650F e CBR 650F
chegam no fim do mês

Nesta 
Edição

Trânsito 
mais ágil 
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Estado responsabiliza presos
e ameaças de rebelião cessam
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TOLEDO
Reunião tenta
solução para
entidade que
atende surdos
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MILHO
Técnicos pedem
cautela e mais

pesquisas sobre
nova doença
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FRONTEIRA
Polícia Federal

desarticula
“escritório do

tráfico” em Foz
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FUTSAL
De volta à Neva,
Cascavel recebe
Matelândia em
rodada cheia

l Esportes 15

Com gostinho 
de título

Bélgica e Inglaterra 
se despedem 

hoje da Rússia 
na disputa pelo 

terceiro lugar da 
Copa do Mundo 

de 2018. Tida 
por alguns como 

consolação, e 
apesar da ressaca 

da derrota na 
última partida, a 

vitória hoje garante 
uma conquista 
inédita para as 
duas seleções.
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Rumo ao futuro

Dilceu Sperafico

O custo do frete e o abandono
de ferrovias brasileiras

Agricultura: proibir ou educar?
Ulisses R. Antuniassi

falecimentos
Ulisses R. Antuniassi é professor titular
do Departamento de Engenharia Rural -
FCA/Unesp - Botucatu/SP

14 de
julho
de 1991
A derrota do
Brasil na Copa
América pela
Colômbia por 2
a 0 recebe
pesadas
críticas. O time
foi classificado
como “perna de
pau” pela mídia
nacional, após
“dar vexame”
em Viña Del
Mar, no Chile. A
derrota
complicou a
situação do time
do Falcão na
competição.
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Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel

Para avançar nas discussões e che-
gar a entendimentos coerentes sobre a
questão do transporte rodoviário, seria
oportuno e necessário analisar e deba-
ter com maior profundidade, levando em
consideração aspectos técnicos e eco-
nômicos, a dimensão de custos, inclu-
sive ambientais, de ferrovias e hidrovi-
as, no País e no mundo.

Até porque o transporte rodoviário en-
volve desde custos de combustíveis fós-
seis, construção e conservação de rodo-
vias, pedágios, aquisição e manutenção
de caminhões, insegurança nas estradas
e reflexos do frete no preço final de ali-
mentos e outros bens de consumo.

Nesses debates, por exemplo, vale
lembra que o Brasil simplesmente aban-
donou quase um terço de suas ferrovi-
as, algumas delas construídas há sé-
culos, além de permitir a deterioração
de boa parte da pouca estrutura ainda
existente nesse tipo de transporte.

Dados da ANTT (Agência Nacional de
Transportes Terrestres), recentemente di-
vulgados, apontam que, dos 28.218
quilômetros da malha ferroviária do País,
8,6 mil, o equivalente a 31% do total,
estão sem qualquer tipo de utilização.
Dos trechos abandonados, 6,5 mil km
são de trilhos que não podem ser usa-
dos, mesmo se houvesse interesse pú-
blico ou de empresas concessionárias.

Os números chamam atenção, especi-
almente depois que movimento de cami-
nhoneiros expôs a dependência do País em
relação ao transporte rodoviário, apesar de
seu custo mais elevado em relação às fer-
rovias e hidrovias. Os dados da ANTT fo-
ram obtidos em estudo da CNI (Confedera-
ção Nacional da Indústria), sobre a atual da
operação da malha ferroviária brasileira.

Conforme o levantamento, trata-se de

Na esteira da desinformação e de
embates políticos e ideológicos desco-
nectados da realidade agrícola do País,
o Brasil vem perdendo oportunidades
de ocupar o lugar de destaque que me-
rece no cenário mundial do agronegó-
cio. Um dos motivos para que isso ocor-
ra é a falta de entendimento do que é a
agricultura moderna por parte da maio-
ria da população.

Apesar de todos, sem exceção, se-
rem dependentes da agricultura para
os aspectos mais básicos da sobrevi-
vência (pense num Brasil
sem os alimentos, o ves-
tuário e a energia produzi-
da pelo campo), apenas
uma minoria insignificante
da população das grandes
cidades entende de fato
como funciona o agronegó-
cio. Falta na educação bá-
sica da população uma vi-
são realista do que é a
agricultura de larga esca-
la, aquela que de fato ali-
menta, veste e energiza a
sociedade num país como
o Brasil. Simplifico aqui
como "educação básica" o
período que vai do berçá-
rio ao diploma universitário. Corrigir este
erro mais tarde não é fácil nem sem-
pre é efetivo.

A falta de cultura agrícola ajuda a dis-
seminar mitos e bobagens sobre o
tema nas mídias tradicionais e nas
redes sociais. É constrangedor ver opi-
niões de "famosos" se posicionando
contra ou a favor de práticas agrícolas
sem ao menos entender o que elas re-
presentam do ponto de vista técnico,
social ou econômico. E a nossa socie-
dade, tão dependente da agricultura,
mas ao mesmo tempo tão ignorante
de como ela funciona, acaba sendo
massa de manobra fácil para que inte-
resses nada agronômicos venham a
politizar discussões que deveriam ser
eminentemente técnicas. Basta ver o
festival de besteiras que se transfor-

mou o embate entre os sistemas or-
gânico e convencional de produção agrí-
cola. De maneira simples, não deveria
haver um embate. O que precisamos,
enquanto sociedade, é de sinergia.

Um exemplo que pode ser síntese
desse processo é o engajamento da
população urbana nas propostas de
proibição de insumos, defensivos e de
suas técnicas de aplicação. Tratam-se
de ferramentas de trabalho desenvol-
vidas, testadas e aprovadas nas dife-
rentes instâncias regulatórias, dentro

de uma legislação rigoro-
sa. Portanto, esses produ-
tos e técnicas são seguros
para a sociedade, desde
que sejam usados da ma-
neira correta (as boas prá-
ticas agrícolas). Um exem-
plo é o herbicida 2,4-D,
uma das ferramentas mais
utilizadas no controle de
plantas daninhas no mun-
do e que, periodicamente,
é alvo de propostas injus-
tificáveis de proibição.

Tentando correr atrás do
prejuízo, o agronegócio se
mobiliza para cobrir as la-
cunas deixadas pelas po-

líticas públicas que ignoram a impor-
tância da educação básica, da capaci-
tação e do treinamento de mão de obra
no setor agrícola. Nunca foram tão im-
portantes e valorizados os serviços pri-
vados de extensão. Em todos os seg-
mentos da agricultura as boas práticas
assumiram lugar de destaque nesses
programas de treinamento, buscando
oferecer à sociedade uma visão real
da agricultura que ajuda no crescimen-
to e na sustentabilidade do país. Infe-
lizmente, estas ações não são tão efe-
tivas exatamente pela ignorância agrí-
cola que assola boa parte da socieda-
de "urbana" no Brasil.

sistema com muitas deficiências, desem-
penho insatisfatório de concessionárias,
ausência de concorrência no mercado e di-
ficuldades de interconexão das ferrovias.

O material integra série de 43 documen-
tos sobre temas estratégicos que a CNI
encaminhará a candidatos à Presidência
da República, incluindo propostas para a
melhoria do setor ferroviário do País.

A preocupação cresce com a informa-
ção de que o governo estaria analisando
a prorrogação antecipada de contratos de
concessão ferroviária e esta seria opor-
tunidade para corrigir erros cometidos nos
ano 90, incluindo novos investimentos
nos contratos, incorporando o comparti-
lhamento das malhas ferroviárias.

Dos 20 mil km de malha em opera-
ção no País, apenas a metade tem uso
mais intenso. As limitações também
estão até mesmo nas cargas transpor-
tadas pelos trilhos brasileiros, ao ponto
de commodities agrícolas  serem rarida-
des no setor, apesar da Região Centro-
Oeste, distante de portos, ser a maior
produtora de grãos de todo o mundo.

Até 2001, 60% do que circulava em
vagões de trens no Brasil era minério
de ferro e em 2018 esse volume che-
gou a 77%, especialmente pelas Estra-
das de Ferro Carajás, na Região Norte,
e Vitória - Minas, no Sudeste, ambas
controladas pela mineradora Vale.

Em 2018, as rodovias brasileiras res-
pondem por 63% do transporte nacional
de cargas em geral, enquanto as ferrovias
são responsáveis por apenas 21%, segui-
das pelas hidrovias, com 13%, e o setor
aeroviário e estruturas de dutos, com 3%.

Para o agronegócio do Paraná, essa é
notícia muito preocupante, pois o custo
do frete penaliza produtores, consumi-
dores, industriais, comerciantes e toda
a sociedade dependente de alimentos e
matérias-primas produzidas no campo.

 LOURDES O. CASTAGNOLI (67)
 DURVINO DE ABREU (72)

É constrangedor ver
opiniões de
"famosos" se

posicionando contra
ou a favor de

práticas agrícolas
sem ao menos

entender o que elas
representam

Com uma das maiores frotas do
mundo em termos proporcionais, com
uma média de 1,4 pessoa por carro
em circulação, isso sem considerar
os que vêm de outras cidades, Cas-
cavel precisa de um plano de mobili-
dade avançado. E com urgência! Após
vários meses de estudo de um proje-
to pego em andamento, o prefeito
Leonaldo Paranhos apresenta o Pro-
jeto de Mobilidade de Trânsito Huma-
nizado, que visa tornar mais ágil tran-
sitar pelas principais vias da cidade.

Com mais de 300 mil habitantes,
polo de saúde e educação, Casca-
vel precisa abandonar alguns “lu-
xos” de cidade pequena e se amol-
dar ao seu novo per fil. Ainda que
tenha vias largas e organizadas, o
pouco espaço para aber tura de no-
vas avenidas e a grande frota de
veículos exigem planejamento para
daqui 20, 30 anos, a considerar o
ritmo em que a cidade cresce.

Embora a ideia de fazer corredores

do transpor te coletivo na faixa da es-
querda tenha causado mais dor de
cabeça que praticidade, especialmen-
te considerando o fluxo de passagei-
ros que terão obrigatoriamente de
atravessar a avenida e a adequação
dos ônibus (que precisam trocar de
lado as por tas), o jeito é remediar, e
encontrar soluções inteligentes. E foi
o que o prefeito buscou fazer.

Uma delas é um estudo que vai
além da “onda verde” nas principais
avenidas. Ele prevê a sincronia dos
semáforos, com ajustes para dias da
semana, horários de pico, madruga-
das e fins de semana. Afinal, a vida
não corre apenas do trabalho para
casa e de casa para o trabalho.

Aos poucos, o trânsito de Casca-
vel vai ganhando novos ajustes e
migrando para um sistema planeja-
do, atendendo à demanda que a ci-
dade já vem impondo, exigindo cada
vez mais sinergia entre setor pro-
dutivo e poder público.
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Nomeados
O ex-vereador Juarez Ber té foi nomeado para o cargo de co-

ordenador regional do oeste. Outro recém-nomeado é o advo-

gado Ricardo Soares Mar tins, que vai comandar a Ferroeste.

Ambos assumem na segunda-feira. A repor tagem do Jornal

O Paraná conversou com os dois e traz neste domingo al-

guns dos desafios que terão pela frente. Acompanhe na edi-

ção impressa e nas redes sociais.

Rocha desiste
“Ser vice não é

meu projeto”. Com

essa declaração,

Flávio Rocha (PRB),

o CEO da Riachue-

lo, anunciou ontem

a saída da disputa

pelo Planalto nas

eleições 2018. Em

um vídeo divulgado nas redes sociais, ele afirmou que o Bra-

sil "passa por um momento turbulento" e por isso "não pode

fler tar com os extremos". E negou intenção de apoiar a can-

didatura de Geraldo Alckmin (PSDB): "Não saio para apoiar

ninguém. Saio para não entrar em uma luta quixotesca. Não

aceitaria ser vice. Não é meu projeto".

Quadro Negro
A ex-primeira-dama e secretá-

ria estadual de Ação Social,

Fernanda Richa, também pres-

tou depoimento perante promo-

tores do Ministério Público Es-

tadual encarregados de condu-

zir as investigações no âmbito

da Operação Quadro Negro. Ela

falou das relações de amizade

que uniam as famílias Richa e

Fanini, relatando viagens e en-

contros sociais e confirma que,

uma semana antes de ser pre-

so, Maurício Fanini esteve no

apartamento do ex-governador,

mas que ela não presenciou a

conversa reservada que ambos

tiveram. As revelações são da

revista Veja, no blog do jorna-

lista Guilherme Voitch.

“Ap” do Marcello
Ao longo do depoimento, Fer-

nanda dá explicações sobre a

compra do apartamento para o

filho Marcello que, segundo Fa-

nini, teria sido parcialmente fi-

nanciado com recursos proveni-

entes da fraude na Educação.

Ela nega. Mostrou aos promo-

tores extratos das movimenta-

ções bancárias, a origem dos

recursos e os documentos rela-

tivos à transação imobiliária e

que demonstrariam a inexistên-

cia de entrada de recursos ilíci-

tos no negócio.

Uniformes I
O TCE-PR (Tribunal de Contas

do Estado) do Paraná julgou

procedente representação da

Lei de Licitações contra exi-

gências do Pregão Presencial

154/13 (aberto em 2013),

da Prefeitura de Cascavel,

destinado à compra de 28 mil

kits de uniformes escolares,

no valor estimado de R$ 4,3

milhões. A conclusão do Ple-

no foi que a exigência do edi-

tal afronta o Prejulgado nº 22

da corte.

Uniformes II
A empresa Brink Mobil Equi-

pamentos Educacionais ale-

gou que dois itens do edital

estavam irregulares: especi-

ficações técnicas para a

composição, gramatura e co-

res dos tecidos exigidos para

a confecção dos uniformes;

e a exigência de apresenta-

ção de amostra na data da

abertura do pregão. Em sua

defesa, o então prefeito Ed-

gar Bueno defendeu a regula-

ridade daquelas exigências.

Uniformes III
Só que, de acordo com o tal

Prejulgado nº 22 do TCE-PR,

a apresentação de amostra

do bem a ser adquirido só

pode ser exigida por instru-

mento convocatório e ape-

nas do licitante classificado

provisoriamente em primeiro

lugar. Por conta disso, o

TCE determinou ao Municí-

pio de Cascavel que, em

suas próximas licitações,

exija amostras somente do

licitante classificado em pri-

meiro lugar, como condição

para assinatura do contrato,

fixando um prazo razoável

para tanto, atendendo, as-

sim, o disposto no Prejulga-

do nº 22 do TCE-PR.

Plano Diretor
O presidente do Conselho Mu-

nicipal da Cidade de Palotina,

Gerson Araldi, se reuniu com

vereadores para tratar das

ações desenvolvidas pelo con-

selho no acompanhamento da

revisão do Plano Diretor de

Palotina. Dia 17 tem a segun-

da audiência pública da revi-

são do Plano Diretor, no Tea-

tro Municipal Ludovico Riedi,

a partir das 19h. e, no dia

seguinte, a segunda oficina

com a mesma temática, no

mesmo local e horário.

Educação especial

Vereadores se unem para
tentar “salvar” a Apada

Toledo - A Câmara de Tole-
do encerrou nessa sexta-feira
duas sessões extraordinárias
nas quais apreciou sete proje-
tos de leis. Um dos assuntos
tratados diz respeito ao Pro-
jeto de Lei 102, que autoriza
o Município de Toledo a repas-
sar, através do Fundo Muni-
cipal dos Direitos da Criança
e do Adolescente, recursos fi-
nanceiros a Organizações da
Sociedade Civil, sem fins lu-
crativos, que atendem crian-
ças e adolescentes.

O vereador Leoclides Bi-
sognin disse que os contado-
res são peças-chaves para di-
recionar recursos para as
entidades, afirmando que to-
dos os vereadores poderiam
participar contribuindo, seja
para a atenção infantil, seja
para a assistência ao idoso,

elogiando as cooperativas
Sicoob e Uniprime que ante-
cipam os recursos pratica-
mente sem custo.

Bisognin lembrou da visita
que fez com a vereadora Jani-
ce Salvador ano passado à Apa-
da, que vive momento difícil,
destacando que a entidade tem
uma estrutura grandiosa.

O vereador Albino Corazza
Neto disse que líderes liga-
das à Apada vão se reunir
hoje, a partir das 8h, para
buscar alternativas para o
retorno da entidade “que
está em situação lamentável,
fazendo com que os alunos
sejam levados para Assis
Chateaubriand”.

Segundo ele, houve conta-
to com o prefeito Lucio de
Marchi, mas ele teria dito
que pretende retomar o imó-

vel e colocar ali um Cras ou
uma associação. Contudo, a
primeira presidente, Marli
Wagner, professores e pais
querem a volta da Apada e
vão debater isso na reunião
deste sábado.

Corazza ressaltou que hoje o
atendimento dos deficientes au-
ditivos de Toledo é feito em As-
sis em uma sede muito precá-
ria. Isso sem contar os trans-
tornos dos estudantes, que pre-
cisam se deslocar entre as duas
cidades diariamente.

O vereador lembrou que o
Albergue Noturno também
teve problemas e defendeu as
entidades, afirmando que, se
o Centro Dorcas conseguiu
voltar a receber recursos, a
Apada também pode conse-
guir, assim como o Albergue
Noturno.

Cidades Sustentáveis envolvem
coordenadores do oeste

Cascavel - Os coordenado-
res do Programa Cidades Sus-
tentáveis de 54 municípios se
reuniram na quinta e na sex-
ta-feira em Cascavel para cum-
prir mais uma agenda de pre-
paração com vistas à consoli-
dação de ações do programa
na região oeste do Paraná.
Dentre os objetivos está o ali-
nhamento sobre como pode ser
trabalhado o Plano de Metas,
que é um dos itens exigidos.

Além disso, foi apresentado
o Concurso de Boas Práticas e
a proposta de adesão dos mu-
nicípios ao Pacto Global, uma
iniciativa da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas), com
o intuito de mobilizar a comu-
nidade empresarial internaci-
onal para a adoção, em suas
práticas de negócios, de valo-

res fundamentais e internaci-
onalmente aceitos nas áreas de
direitos humanos, relações de
trabalho, meio ambiente e com-
bate à corrupção.

Os ODS (Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável) tam-
bém foram explicados. A inte-
ração entre os programas e a
busca por resultados é o prin-
cipal foco, segundo o assisten-
te da Diretoria de Coordenação
da Itaipu, Gilmar Secco.

O Programa Cidades Susten-
táveis é disseminado pela Rede
Nossa São Paulo e na região
oeste é coordenado pela Itaipu
Binacional e Conselho de De-
senvolvimento dos Municípios
Lindeiros ao Lago de Itaipu.

CASE DE SUCESSO
Um case apresentado aos

coordenadores mostra que é
possível obter retorno positi-
vo e em pouco tempo. Caroli-
na Freire Lima, diretora de
Desenvolvimento Sustentável
da Prefeitura de Jaguariúna
(SP), expos como é trabalha-
do o Programa Cidades Sus-
tentáveis no município pau-
lista. “Em um ano e meio ob-
tivemos resultado muito po-
sitivo, principalmente em
educação, saúde e seguran-
ça”, destaca.

Para a diretora técnica do
Conselho dos Lindeiros, San-
dra Finkler, é possível, a par-
tir do Cidades Sustentáveis,
melhorar indicadores e, por
consequência, melhorar a qua-
lidade de vida da população.

São 12 eixos temáticos em
diferentes áreas, sendo que
os indicadores estão associ-
ados aos eixos da platafor-
ma e aos ODS.

BOAS PRÁTICAS
O evento em Cascavel teve

a apresentação aos coordena-
dores municipais do Progra-
ma Cidades Sustentáveis do
concurso de Boas Práticas,
uma ferramenta de estímulo
e base à composição de ações
da página oficial do observa-
tório.

A premiação do concurso
contemplará tanto o setor
público quanto a sociedade
civil e instituições de ensino.
As inscrições estarão abertas
de 16 de julho a 30 de outu-
bro e podem ser feitas pelo site
lagodeitaipu.org.br.

O lançamento oficial do con-
curso está agendado para a
próxima reunião da Amop (As-
sociação dos Municípios do
Oeste do Paraná).

PARANÁ PODE TER PROJETO-PILOTO PARA ODS
Um maior envolvimento dos governos estaduais e municipais na
implementação dos ODS (Objetivos de Desenvolvimento Sustentá-
vel) foi o tema de uma reunião promovida nessa sexta-feira (13),
em Nova Iorque, pela OCDE (Organização de Cooperação e de De-
senvolvimento Econômico).
Os 17 ODS e as 169 metas foram definidos pelas Nações Unidas e
formam a chamada Agenda 2030, adotada pelos líderes mundiais de
193 estados-membros da ONU. O objetivo da agenda é colocar o
mundo em um caminho mais sustentável incentivando ações em áre-
as fundamentais para a humanidade: as Pessoas, o Planeta, a Paz, a
Prosperidade e as Parcerias.
A Agenda exige um compromisso global e o desenvolvimento de políti-
cas públicas que incluem temas como pobreza, desigualdade, desen-
volvimento econômico, clima, segurança, entre outros. O trabalho fei-
to no Paraná para atingir as metas têm tido reconhecimento da ONU
e foi detalhado na reunião pelo secretário estadual do Desenvolvimen-
to Urbano, Silvio Barros.
Segundo dados da organização, 65% das 169 metas dos ODS não
serão atingidas se não houver uma efetiva par ticipação de gover-
nos locais.
Já foram selecionados cinco projetos-piloto no Japão, Argentina, Bél-
gica, Alemanha e Dinamarca. Outros cinco estão sendo identificados
para um estudo de caso detalhado ao longo de 18 meses para poste-
rior multiplicação global. O Paraná está sendo avaliado para compor
este segundo grupo de projetos-piloto.
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Pergunta que não cala: por que
o TCE não investigou a Uega?

A Copel teve de pagar R$ 11,8 milhões para escritóri-
os de advocacia e de investigação forense para desco-
brir o destino que teriam tomado R$ 160 milhões que

faziam par te do lucro auferido por sua subsidiária
Uega (Usina de Eletricidade a Gás de Araucária). O

“sumiço” do dinheiro foi descober to quando a Copel
verificou, em outubro do ano passado, ao fechar as

contas do trimestre anterior, que precisaria lançar mão
dos lucros da Uega. O projeto imobiliário que não saiu
do chão em Osasco (SP). Depois de percorrer um ca-

minho tor tuoso, a auditoria foi parar numa empresa do
ramo imobiliário que prometia construir um complexo
de torres, shopping e hospital num terreno de 72 mil
metros quadrados em Osasco (SP). A pergunta que
não cala: por que a Copel não chamou o Tribunal de
Contas para fiscalizar (como é do seu papel) as con-

tas da subsidiária Uega e, em vez disso, preferiu gas-
tar R$ 11,8 milhões com escritórios par ticulares para
tentar recuperar R$ 160 milhões? O investimento da
estatal de energia do Paraná nas investigações foi o

equivalente a quase 8% do valor desaparecido.

Hoje é Dia de Maldade
Hoje é dia de lembrar que:
Neymar & Lula: os dois brasileiros que foram derrotados
pelo VAR diante do mundo.
O VAR de Neymar foi a inovação tecnológica. O de Lula,
atende pelo nome de Moro
O Paraná é o estado mais glorioso da Federação: tem dois
candidatos a presidente, a Lava Jato, Lula na cadeia e um
funcionalismo público que recusa até reajuste de salário
E o Paraná é mais: as rebeliões em presídios são pacíficas
e tranquilas, greve de caminhoneiro é um charme e, pra
entrar na política, todo paranaense precisa ser de família
O novo anúncio da Copel já está na praça: “Copel Imobiliá-
ria vende quarto e sala em Osasco. É Galinha Morta.”
Dona Fernanda Richa não aguenta mais levar susto: toda
vez que abre um armário em casa pula um esqueleto do
governo do Mozão
O senador Roberto Requião já demonstrou que o juiz Sér-
gio Moro exagerou com Lula. Agora vai ter provar que o juiz
comeu bacalhau em Lisboa
Ratinho Jr e a nova posição política: direita, volver
Rafael Greca e a medida de urgência: emagrecer já
Osmar Dias e a disputa para o governo: a onça, à beira do
lago, pronta pra beber água.

Obs.: Para quem não lembra ou não sabia, VAR é a sigla
do árbitro de vídeo usado nesta Copa.

coluna

Celso Nascimento

contraponto.jor.br

“Voto útil” I
Enquanto Jair Bolsonaro
(PSL) e Ciro Gomes (PDT)
parecem predestinados a
chegar nos dois primeiros
lugares no primeiro turno,
um representando a direi-
ta mais extrema e o se-
gundo uma esquerda que
tenta melhorar seu per fil,
os candidatos considera-
dos moderados, de centro,
Geraldo Alckmin (PSDB),
Alvaro Dias (Podemos) e
Marina Silva (Rede), se-
guem frequentando as
pesquisas com índices
que os colocam do tercei-
ro lugar para baixo.

“Voto útil” II
Estrategistas políticos con-
sideram que, desunidos
ou adversários entre si,
nenhum dos três está ha-
bilitado a chegar ao primei-
ro turno. Por isso, aconse-
lham que dois deles reti-
rem suas candidaturas e
se unam em torno de um
só nome que aglutine a
tendência pelo “voto útil”.

Sacrifício
Ocorre que nenhum deles
se mostra disposto ao “sa-
crifício” antecipado. Os três
insistem em manter suas
candidaturas até o fim e
não dão sinais de que quei-
ram se retirar da disputa
antes de a campanha co-
meçar oficialmente, a partir
de meados de agosto ou
nem mesmo depois.

Corram para
as colinas...
Se você é dos que achavam
que a cota de más notícias
dos brasileiros havia sido
preenchida com o fracasso
da seleção na Copa do Mun-
do na Rússia, pode se pre-
parar. Ainda que não haja a
menor possibilidade de o
desejo dele tornar-se reali-
dade, Fernando Collor -
aquele... - está pleiteando
novamente junto ao seu par-
tido o direito de ser candida-
to à presidência da repúbli-
ca. Como dá para perceber,
no Brasil o baú das más no-
tícias não tem fundo.

Curitiba - Em nova deci-
são cautelar do conselheiro
Fabio Camargo, o TCE-PR
(Tribunal de Contas do Esta-
do do Paraná) determinou a
suspensão do Pregão Presen-
cial 72/2017 da Seap (Secre-
taria de Estado da Adminis-
tração e da Previdência). A
licitação prevê a contratação
de empresa especializada para
a administração de sistema de
gerenciamento de emprésti-
mos consignados feitos por
servidores estaduais ativos,
inativos e pensionistas.

O preço da contratação pre-
visto em edital era de R$ 7,83
milhões. O conselheiro já ha-
via acatado representação pro-
posta pela Associação Brasi-
leira de Bancos e determina-
do a suspensão do pregão, em
7 de novembro de 2017, em
razão do risco da existência de
assimetria de informações na
licitação, que comprometeria
a isonomia entre os licitantes.

Agora, Camargo acatou
nova representação da Lei

Consignados a servidores

TCE suspende licitação para
a gestão de empréstimos

8.666/93 (Lei de Licitações e
Contratos) formulada pela
Expressocard Administradora
de Cartões S.A. O conselhei-
ro manteve a suspensão e deu
15 dias, a partir da notifica-
ção, para que a Seap apresen-
te defesa no processo.

A representante apontou que
a exigência do edital para com-
provação de habilitação técni-
ca por meio da apresentação
de Atestado de Capacidade Téc-
nico-Operacional seria restri-
tiva à competitividade.

O conselheiro do TCE-PR
afirmou que o edital foi altera-
do após a expedição da medida
cautelar anterior, passando a
exigir a comprovação de habi-
litação técnica por meio da
apresentação de Atestado de
Capacidade Técnico-Operacio-
nal emitido por usuário do Sis-
tema de Gestão de Recursos
Humanos (Meta4), que é utili-
zado no Estado do Paraná, ou
de Declaração de Compatibili-
dade do Provedor de Sistema
Meta4. Esses documentos de-

vem comprovar que o licitante
já tenha gerenciado informa-
ções de, no mínimo, 80 mil
margens consignáveis e 150
mil operações financeiras.

O relator concluiu que essa
exigência, sem explicações, res-
tringiria a concorrência na li-
citação e prejudicaria a busca
da melhor oferta pela adminis-
tração pública estadual. Ele
destacou que o Meta4 não é am-
plamente difundido; e que o pro-
vedor não é obrigado a forne-
cer qualquer declaração de com-
patibilidade entre sistemas e,
mesmo que o fizesse, precisa-
ria analisar os sistemas de to-
dos os eventuais interessados.

“Considerando que tal exi-
gência não constava na reda-
ção original do instrumento
convocatório, e tampouco no
edital para contratação emer-
gencial efetuada em 14 de de-
zembro de 2017, tal alteração
poderá efetivamente restringir
a competitividade da licita-
ção”, afirmou Camargo no des-
pacho que suspendeu o pregão.
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Curitiba - Foi realizada
nessa sexta-feira (13), no Pa-
lácio Iguaçu, em Curitiba, a
solenidade de transmissão do
cargo de governador ao presi-
dente do Tribunal de Justiça
do Paraná, desembargador
Renato Braga Bettega. Ele
permanece na função até quin-
ta-feira (19), em razão da via-
gem que a governadora Cida
Borghetti fará aos Estados,
onde cumpre agenda oficial em
Washington e Nova Iorque, de
14 a 18 de julho.

Renato Braga Bettega afir-
mou que dará continuidade à
regularidade da vida institu-
cional do Executivo. “É uma
honra ter a oportunidade de

Paraná

Presidente do TJ assume
interinamente o governo

representar todos os magis-
trados assumindo como go-
vernador interino. Trata-se de
um desafio que cumprirei com
muita responsabilidade e se-
riedade”, afirmou Bettega.

O desembargador destacou
que a medida também reflete a
confiança e a conduta republi-
cana entre os poderes Execu-
tivo, Legislativo e Judiciário.
“A boa relação entre os pode-
res permite, através do diálo-
go institucional, que haja um
fortalecimento constante da
nossa democracia”, afirmou.

O desembargador Arque-
lau Araújo Ribas será o pre-
sidente em exercício do Tri-
bunal de Justiça.

AGENDA
Na capital norte-americana,

a governadora se reúne com a
diretoria do Banco Mundial
para debater o cronograma da
execução das obras e ações re-
lacionadas ao projeto financia-
do pela instituição. Em Nova
Iorque, a agenda é no Fórum
de Alto Nível Político sobre De-
senvolvimento Sustentável, que
ocorrerá na sede da ONU (Or-
ganização das Nações Unidas),
dias 17 e 18 de julho. A gover-
nadora também participará de
uma mesa redonda sobre ino-
vação com representantes da
iniciativa privada para prospec-
tar novos investimentos e par-
cerias para o Paraná.

Missal - O Paraná se desta-
ca na produção de noz-pecã,
fruto nativo da América do
Norte que chegou ao Brasil lá
pelos idos de 1870. De acordo
com o IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca), o Estado é o segundo mai-
or produtor do alimento do
País, atrás apenas do Rio
Grande do Sul. Com 615 hec-
tares de área plantada, as ter-
ras paranaenses são responsá-
veis por 35% da produção na-
cional, com VBP (Valor Bruto
de Produção) de 24,3 milhões.

E a pequena produção do fru-
to, originário da árvore no-
gueira-pecã, não para de cres-
cer no Paraná. Em 2016, a pro-
dução do Estado foi de 4,2 mil
toneladas, o triplo do montan-
te registrado no ano anterior.

Para Renato da Silveira Krie-
ck, técnico agrícola do Institu-
to Emater e produtor de noz-
pecã, a procura pela cultura não
para de crescer por causa da fa-
cilidade na produção. “É uma
alternativa bastante atrativa,
em função do manejo simples,
para quem tem outra atividade.
Além disso, tem durabilidade no
pós-colheita”, disse.

O plantio pode ser complemen-
tar a outras culturas, como ar-
roz, soja, feijão, milho, batata,
amendoim e mandioca. Para in-
centivar a produção no Estado, a
Emater tem dado apoio aos pe-
quenos agricultores. “Damos ori-
entações sobre a produção da noz,
a exemplo de dicas básicas para o
início do plantio, e informações
sobre locais de comercialização do
fruto e maiores centros consumi-
dores”, afirmou Krieck.

No total, oito municípios pa-
ranaenses têm produção do fru-
to: Ventania, Londrina, Missal,
Porto Amazonas, Santo Antô-
nio do Sul, Medianeira, Dia-
mante D’Oeste, Matelândia e
Uraí. Neles, pouco mais de 100
produtores paranaenses traba-
lham com a cultura.

Curitiba - O governo do
Estado encaminhou ontem
à Assembleia Legislativa do
Paraná ofício com o veto
aos projetos de lei que con-
cediam reajuste de 2,76%
aos servidores da Assem-
bleia Legislativa, Tribunal
de Justiça, Ministério Pú-
blico, Tribunal de Contas e
Defensoria Pública do Es-
tado do Paraná.

As justificativas para o
veto foram sugeridas pela
Secretaria de Estado da Fa-
zenda e acatadas pelo go-
verno. “A aprovação dos
projetos de lei que conce-
dem revisão anual da remu-
neração dos servidores dos
poderes se afasta sobrema-
neira da realidade fiscal vi-
vida pelo Estado do Para-
ná e se mostra incoerente
com os princípios da isono-
mia e do interesse público”,
afirma o texto.

A Fazenda destaca os li-
mites impostos pelo Plano
de Auxílio aos Estados, um
acordo com o governo fede-
ral que concedeu prazo adi-
cional para o pagamento das
dívidas com a União, tendo
como principal contraparti-
da a limitação do crescimen-
to das despesas primárias
correntes, que não podem
ultrapassar o montante exe-
cutado no ano anterior so-
mado à inflação do período.

Como no primeiro se-
mestre já foram utilizados
75% desse limite, a conces-
são dos reajustes poderia
extrapolar a margem per-
mitida de aumento da des-
pesa primária. O descum-
primento do acordo com a

União acarretaria um pre-
juízo de aproximadamente
R$ 1,9 bilhão ao Paraná.

Outro argumento mostra
que os valores empenhados
pelo Tesouro do Estado nos
orçamentos da Alep, TJ, MP,
TC e Defensoria têm cresci-
do substancialmente, sobre-
tudo em função do aumento
das despesas de pessoal e da
adoção do pagamento de ver-
bas de caráter remunerató-
rio e demais auxílios.

Entre 2009 e 2017, a taxa
de crescimento nominal
desses poderes somou
145%. Se considerado o
crescimento real, os valo-
res ultrapassariam 50%. A
conclusão é que se o limite
da despesa primária cor-
rente estivesse vigente no
período, os poderes teriam
extrapolado esse teto.

DIFERENÇAS
A mensagem encaminha-

da à Assembleia também
aponta uma grande diferen-
ça de remuneração entre os
poderes. Enquanto a média
salarial no Tribunal de Con-
tas chega a R$ 22.575,45, no
Poder Executivo ela é de R$
5.362,66 - a menor de todos
os poderes. No Poder Legis-
lativo, a segunda mais bai-
xa, ainda assim a média é o
dobro da do Executivo.

No caso da folha de inati-
vos a discrepância é ainda
maior. E a Secretaria da Fa-
zenda alerta que a conces-
são do reajuste, além de
ampliar essa diferença, po-
deria agravar a insuficiên-
cia financeira dos Fundos
Previdenciários.

Paraná é o
segundo maior

produtor de noz-
pecã do Brasil

Vetados projetos de reajuste
de salários de outros poderes

Grand empleador
A três semanas do prazo final para a definição dos candi-
datos a presidente da República, nas convenções partidá-
rias, o PRB desistiu da candidatura do empresário Flávio

Rocha. Ex-deputado federal e crítico ferrenho das eras Lula
e Dilma, Rocha é um dos maiores empresários do País,
proprietário de conhecida rede de lojas de roupas. Nos
bastidores, há dois motivos. O PRB vai fechar com o

PSDB de Geraldo Alckmin ou o PSL de Bolsonaro. Mas,
principalmente, pesou o fato particular: como Rocha expli-
caria na campanha ser o maior empregador... do Paraguai?

Patriota, hein?!
Em palestras, Rocha reve-
lou isso e que prefere in-
vestir no país vizinho, com
baixos impostos, ao Brasil.
Sua fábrica de roupas e de
logística emprega 5 mil pa-
raguaios.

Admissão...
O novo ministro do Traba-
lho, desembargador apo-
sentado Caio Mello, foi in-
dicação do presidente da
CNI, Robson Andrade, ao
ser consultado pelo presi-
dente Temer.

...e Justa causa
É sinal de mudança forte e
para perfil técnico. O PTB,
que controla o ministério
com apadrinhados de Jova-
ir Arantes e Roberto Jeffer-
son, vai ser limado da pas-
ta.

Falta muito
Apesar de MDB e DEM
anunciarem que decidiram
as regras, só as Executi-
vas do PSDB, do PRB e
do PNM enviaram para o
depar tamento técnico do
Tribunal Superior Eleitoral,
até ontem, os critérios
definidos para repar tição
do fundo eleitoral nas
campanhas, uma condi-
ção do Tribunal para o de-
pósito milionário na conta
dos par tidos.

Saldo no vermelho
A menos de um mês do
início da campanha, faltam
regras de outros 32 parti-
dos. O TSE avisa que a
reunião da próxima quarta-
feira não tratará do fundo
(ainda), apesar da preocu-
pação geral. E sim dos ca-
dastros e divulgação das
candidaturas. Partidos já
indicaram os responsáveis
pelo sistema.

Verticalização
O MDB, o maior partido do
País em número de man-
datários, decidiu fazer uma

triangulação: o dinheiro do
fundo do TSE vai para a
Executiva Nacional e ela de-
posita direto na conta dos
candidatos nos estados.
Nada de passar pelos dire-
tórios estaduais.

Hereditárias
O MDB vai investir em her-
deiras para deputadas fede-
rais. A filha de Eduardo Cu-
nha, Daniele, e Daniela Car-
neiro, mulher do prefeito
Waguinho, de Belford Roxo.

Camburão virtual
De olho em ações de fake
news para as campanhas,
a Polícia Federal já tem
agentes infiltrados na deep
web, a chamada internet
suja, acessada só por ha-
ckers.

Passou!
Bateu na trave e entrou.
Aos 45 do segundo tempo
o Senado aprovou as Me-
didas Provisórias 825 -
que cria crédito direto de
R$ 1,2 bilhão no cofre
para a inter venção federal
na Segurança do Estado
do Rio de Janeiro - e a
826, que oficializa 66 car-
gos em comissão no gabi-
nete do inter ventor. As
MPs “caducavam” ontem.

Lembrete
Os cargos no gabinete só
terão validade até 30 de
abril de 2019. E o dinheiro
da intervenção será para
comprar carros, armas,
equipamentos, coletes e
munições. Os salários con-
tinuam com o Estado.

Calendário
A Aids Healthcare Founda-
tion, em parceria com o
Instituto Barong, fizeram
sua par te e distribuíram
mais de 50 mil camisi-
nhas em bares de São
Paulo durante a Copa. A
conferir se alguém vai le-
var car tão amarelo nos
próximos meses.

Cidadania
Hoje, voluntários das mesmas ONGs vão fazer testagem
rápida para HIV, sífilis e hepatites B e C no Largo do Arou-

che. E amanhã na Praça Roosevelt.
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São Paulo - O ministro das
Relações Exteriores, Aloysio
Nunes, avalia que os Estados
Unidos estão fazendo a rever-
são da política de separação
de crianças de seus pais que
tentaram imigrar ilegalmente
no país em ritmo muito lento.
“É algo que está ocorrendo a
conta-gotas”, criticou ontem
(13), após reunião na sede da
Fiesp (Federação das Indústri-
as do Estado de São Paulo).

De acordo com o ministro,
que esteve em Chicago no dia
5 para se reunir com represen-
tantes dos diversos postos do
Itamaraty nos países da Amé-
rica do Norte e tratar do tema
da separação de crianças
brasileiras de suas famílias, há
um problema de organização
dos norte-americanos. Os adul-
tos estão sendo submetidos a
departamentos da administra-
ção diferente de seus filhos e,
com isso, as autoridades não

têm conhecimento da ligação
de parentesco entre eles.

Em sua visita, o ministro
disse que conversou com 28
crianças brasileiras em dois
abrigos de Chicago e que, du-
rante a sua estada, notou uma
variação do número de crian-
ças. “Num dia havia no abri-
go 21 crianças. No dia seguin-
te, eram 20”, disse.

Ele ouviu dos menores so-
bre o desejo de continuar no
país estrangeiro. “Elas [cri-
anças] estão muito firmes,
querem ficar nos Estados
Unidos. Elas estão muito a
par de todos os procedimen-
tos a que estão submetidas, e
a que os seus pais também
estão submetidos. Muitas es-
tão em busca de uma família
que possa acolhê-las, no caso
de os pais serem deportados.
Algumas crianças muitos pe-
quenas não têm a menor no-
ção do que está acontecendo,

aí o trauma é maior”, disse

CRUELDADE
O ministro reforçou a cru-

eldade da política de separa-
ção norte-americana. “Consi-
deramos que é uma medida
cruel. As crianças submetidas
a essa separação recebem um
trauma que pode marcá-las
para o resto da vida”, disse.

Aloysio Nunes orienta os
brasileiros a não tentar entrar
ilegalmente nos Estados Uni-
dos, e pediu senso de respon-
sabilidade aos pais. “Um pai
que vai para os Estados Uni-
dos passando por uma fron-
teira perigosa, como a do Mé-
xico, em que muitas pessoas
desaparecem, morrem, são as-
sassinadas, submetendo os fi-
lhos a algo que já existia no
governo Obama e que ficou
mais grave no governo
Trump, é uma irresponsabili-
dade”, declarou.

Imigração ilegal

EUA devolvem crianças
aos pais a conta-gotas

São Paulo - Em respos-
ta à sobretaxa imposta
pelos Estados Unidos a
produtos chineses, o país
asiático anunciou medi-
das contra importações de
produtos norte-america-
nos no último dia 6. A dis-
puta comercial entre os
dois gigantes já repercu-
te na economia brasilei-
ra, por exemplo, com o
aumento da procura pela
soja, um dos produtos ta-
xados pela China.

Especialistas apontam
que essa queda de bra-
ço, resultado da política
protecionista do gover-
no de Donald Trump,
pode favorecer alguns
s e t o r e s  b r a s i l e i r o s  a
curto prazo, mas que em
médio e longo prazo essa
guerra pode representar
um retrocesso para a
economia global.

Pesquisador do Centro
de Agronegócios da Fun-
dação  Getul io  Vargas
(FGV Agro), Felippe Se-
rigatti avalia que essa
disputa pode resultar em
um crescimento econô-
mico menor para os dois
países,  o que afetaria
outras nações. “Isso não
é bom nem para o Brasil
nem para a economia
mundial como um todo.
No final das contas, nin-
guém exatamente sai ga-
nhando com essa dispu-
ta”, apontou.

Ele lembra que setores
como o da soja brasileira
podem lucrar mais imedi-
atamente ao suprir a de-
manda chinesa, mas isso
pode gerar desequilíbrio
com outros parceiros
mundiais. Serigatti expli-
ca que o preço da soja
aqui vinha ficando abai-
xo da cotação na Bolsa de
Chicago, o que é positivo
ao se vender para a Chi-
na, mas pode implicar um
preço incompatível com o
mercado europeu.

“Se a soja no Brasil fica
mais cara, o farelo de

soja que sai daqui tam-
bém fica mais caro, logo
o nosso preço fica menos
competitivo na Europa.
Isso pode favorecer, por
exemplo, o farelo de soja
norte-americano, uma
vez que a soja lá, compa-
rada com o preço da soja
aqui, está mais barato”,
exemplificou.

O embaixador Rubens
Barbosa, que atuou em
Washington no início dos
anos 2000, também avalia
que a ampliação deste ce-
nário  de disputa será
“ruim para todos”. “Vão
aumentar o custo, o pre-
ço das commodities, afe-
tando todo mundo, inclu-
sive o Brasil. Uma guer-
ra comercial nesse nível
vai significar também
uma redução do cresci-
mento da economia e di-
minuição do comércio ex-
terior”, disse em recente
entrevista à TV Brasil.

Para o presidente da
Câmara de Comércio e
Indústria Brasil China,
Char les  Tang ,  pa í ses
como Brasil, Argentina
e Austrália devem aju-
dar a suprir a demanda
chinesa, mas no longo
prazo esse desequilíbrio
pode “danificar a econo-
mia mundial”. “Todo o
mundo vai  ser  perde-
dor”, criticou.

Ele destacou que o Bra-
sil é maior exportador de
soja para a China: “Os
Estados Unidos exporta-
vam aproximadamente 40
milhões de toneladas e o
Brasil exporta cerca 50
milhões de toneladas.
Para substituir o forne-
cimento americano, vai
ter que quase dobrar a
exportação”, disse.

Segundo ele, “o impor-
tante é que a China enten-
deu pela primeira vez que
o fornecimento norte-
americano é instável e
mais uma vez o povo chi-
nês entendeu que essa ins-
tabilidade é perigosa”.

MISSÃO BRASILEIRA VAI AOS EUA
Uma missão chefiada pelo ministro dos Direitos Humanos, Gustavo Rocha, embarca
neste sábado (14) para os Estados Unidos em missão sobre direitos humanos e
migrações. O principal ponto da pauta é a questão das crianças brasileiras separadas
dos pais durante entrada irregular no país. Rocha esteve no país há cerca de uma
semana para tratar do tema.
Além do ministro, também integram a missão representantes da Secretaria Especial
de Assuntos Estratégicos da Presidência da República. Eles vão passar por Nova
York, Washington e Boston e até o dia 20 tem reuniões em órgãos multilaterais e
organizações da sociedade civil com atuação voltada par a proteção de migrantes.
Na agenda estão reuniões com a representação brasileira com  Organização dos
Estados Americanos (OEA), com integrantes da Organização Internacional para Migra-
ção (OIM), do Alto Comissariado dos Direitos Humanos das Nações Unidas (ACNU-
DH) e da Comissão Interamericana de Direitos Humanos (CIDH).
Os integrantes do governo brasileiro ainda irão visitar abrigos de imigrantes para ava-
liar a situação da recepção de brasileiros nesses locais, o Espaço da Mulher Brasilei-
ra, em Boston, e a Universidade de Harvard.
O ministro Gustavo Rocha disse que está determinado a garantir que famílias se
reúnam de forma definitiva: “A gente tem de respeitar as leis dos países. A gente
entende que cada país tenha sua legislação específica. Mas não podemos aceitar
que essa legislação venha a violar os direitos humanos básicos, como o de reunião
de famílias. Nossa preocupação é garantir que os direitos humanos sejam assegura-
dos de forma plena”.
Segundo ele, o número de crianças brasileiras ainda separadas dos pais varia diaria-
mente e estaria em torno de 50. O caso mais preocupante é o de uma criança de 8
anos que está sozinha, em um abrigo em Nova York. “Quero conversar e ver essa
criança de perto”, afirmou Gustavo Rocha.

CHINA X EUA: Disputa comercial
pode beneficiar soja brasileira
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Cursos
O Cras (Centro de Referên-
cia da Assistência Social)
de Tupãssi comunica que o
Senac realiza nos meses
de setembro e outubro dois
cursos profissionalizantes
exclusivamente para benefi-
ciários do Bolsa Família.
Um deles é de preparo de
salgadinhos, com 15 horas
e 20 vagas. O outro é bási-
co em manicure e pedicure,
também com 20 vagas,
mas carga total de 54 ho-
ras. Ambos são para maio-
res de 18 anos. Os interes-
sados podem procurar o
Cras no período matutino
até 24 de agosto.

Concurso
A Prefeitura de Quatro Pon-
tes segue com as inscri-
ções aber tas para concurso
público e processo seletivo
público até o próximo dia
26. Em ambos, a organiza-
ção, aplicação e correção
serão de responsabilidade
da Consesp (Concursos,
Residências Médicas, Avali-
ações e Pesquisas Ltda).
As provas serão aplicadas
dia 19 de agosto.

Vagas I
O concurso público abrange
vagas para os cargos de
educador infantil, farmacêuti-
co, fonoaudiólogo, médico
clínico-geral (20 horas), mé-
dico clínico-geral (10 horas),
médico ginecologista/obste-
tra, médico pediatra, procu-
rador jurídico, professor, psi-

Formatura do Proerd
Na noite de quinta-feira (12), mais uma turma de alunos reali-
zou a formatura do Proerd. O programa contra as drogas é de-
senvolvido pela Polícia Militar em parceria com a administra-
ção municipal de Serranópolis do Iguaçu. As atividades são
com os alunos dos quintos anos da Escola Municipal. Rece-
beram o certificado de conclusão desta etapa 73 alunos. O
programa já está sendo executado no Município há vários

anos e formou mais de 400 alunos.

Ônibus Lilás

Tupãssi recebeu esta semana o Ônibus Lilás, que consiste
em uma unidade móvel de atenção à violência contra as

mulheres, da Secretaria Estadual da Família e Desenvolvi-
mento Social. O Ônibus Lilás percorre todo o Estado do Pa-
raná oferecendo orientação jurídica e social nos casos de
violência contra a mulher e ficou disponível durante todo o
dia na praça central realizando atendimentos. Também foi

realizado o Dia da Cidadania, uma oportunidade onde a po-
pulação pode conhecer e par ticipar de atividades sociais
do município, como a disponibilidade dos serviços da Se-

cretaria de Assistência Social e Saúde.

DIVULGAÇÃO

cólogo, técnico agrícola, técni-
co em saúde bucal, encana-
dor, jardineiro, operador de
máquinas, operário, pedreiro,
telefonista e zeladora.

Vagas II
Já o processo seletivo públi-
co tem vagas para os cargos
de enfermeiro, médico gene-
ralista - clínico-geral, técnico
em enfermagem, agente co-
munitário (dengue e endemi-
as) e agente comunitário de
saúde. Conforme os editais,
as inscrições devem ser fei-
tas exclusivamente via inter-
net, no site
www.consesp.com.br. De
acordo com o cargo, a taxa é
de R$ 60 ou R$ 100.

ORATÓRIA
Mais um curso de oratória foi
ministrado esta semana pelo
especialista em comunicação
e marketing e jornalista Diego
Francener na Casa da Cultura
de Quatro Pontes. Com o
tema “Verbalize: a arte de se
comunicar”, o curso foi oferta-
do pela prefeitura gratuita-
mente.

Quarto LirAa
A coordenação do Controle de
Endemias de Assis Chateau-
briand concluiu o quarto LirAa
(Levantamento Rápido do Índi-
ce de Infestação por Aedes
aegypti) de 2018. A amostra-
gem se refere ao período de 2
a 6 de julho e apontou índice
de 1,8%. Nessa etapa, foram
visitadas 1.145 residências,
onde 25 foram encontrados
focos do mosquito.

Estria bacteriana

Nova doença  do milho
pede cautela e pesquisas
Boletim técnico do
Iapar apresenta
características e
aponta medidas
iniciais de controle

Informativo técnico pode ser
solicitado sem custo

ILUSTRAÇÃO

Londrina - Cautela e pes-
quisas. Essa é a síntese das
conclusões que chegaram os
mais de 100 técnicos, pesqui-
sadores e produtores que par-
ticiparam de reunião esta se-
mana em Londrina para dis-
cutir a ocorrência da estria bac-
teriana em lavouras de milho
no Paraná. O encontro foi pro-
movido pelo Iapar (Instituto
Agronômico do Paraná).

Até agora desconhecida no
Brasil, a doença - causada pela
bactéria Xanthomonas vasico-
la pv. vasculorum - foi detec-
tada em lavouras na região
oeste (municípios de Cafelân-
dia, Corbélia, Nova Aurora,
Palotina, Santa Tereza do
Oeste, Toledo e Ubiratã), cen-
tro-oeste (Campo Mourão e
Floresta) e norte do Paraná
(Londrina, Rolândia, Serta-
nópolis e Mandaguari).

“É, sem dúvida, um problema
grave, mas que deve ser tratado
com critérios técnicos e sem co-
moção”, afirmou o diretor de pes-
quisas do Iapar, Tiago Pellini.

Presente no encontro, Cezar
Augusto Pian, representante
do Mapa (Ministério da Agri-
cultura, do Abastecimento e da
Pecuária), esclareceu que a en-
tidade reconheceu a ocorrên-
cia do patógeno e está monito-
rando a situação das lavouras
para delimitar sua distribuição
e, eventualmente, subsidiar
ações no campo legislativo.

De acordo com o fitopatolo-
gista Adriano de Paiva Cus-
tódio, do Iapar, a estria bac-
teriana tem potencial para
reduzir à metade a capacida-
de produtiva de cultivares al-

tamente suscetíveis.

CONTROLE
Doença de difícil controle

por meio de agroquímicos, a
resistência genética é aponta-
da como a melhor estratégia
para, no curto prazo, enfren-
tar o novo problema. A iden-
tificação das cultivares mais
suscetíveis atualmente no
mercado é a medida mais ur-
gente a se tomar, segundo os
participantes da reunião.

Os representantes de coope-
rativas presentes informaram
que já estão fazendo essa tri-
agem, com base nas informa-
ções já disponíveis em seus
centros de experimentação.

O Iapar já desenvolve um tra-
balho de avaliação de cultivares
nas duas safras de milho. “Es-
tamos trabalhando também na
perspectiva de incluir no proje-
to o estudo da estria bacteria-
na”, acrescentou Custódio.

A pesquisa também será cha-
mada para esclarecer os meca-
nismos envolvidos na dissemi-
nação da bactéria por meio das
sementes, um ponto crucial e
ainda não esclarecido, segun-
do os presentes na reunião.

Também foi sugerida uma ava-
liação em âmbito nacional, por
meio de parceria que deve ser es-
truturada com a Embrapa e as
empresas obtentoras de cultivares.

Já se sabe que a bactéria pode
sobreviver de uma safra para
outra na palhada, em restos de
culturas e em outras plantas
hospedeiras que podem funcio-
nar como inóculo da doença -
espécies invasoras ou cultivadas,
como arroz, aveia e forrageiras.
“São temas para a pesquisa, so-
bretudo em nossa região, onde a
produção é intensiva e diversifi-
cada, com duas e até três safras
por ano”, acrescenta Custódio.

CLIMA
Outro ponto que deve me-

recer estudos é a relação da

doença com o clima. “Ao con-
trário da Argentina e Estados
Unidos, onde a doença tam-
bém está presente, no Brasil
há condições de umidade e
temperatura favoráveis à bac-
téria ao longo de todo o ano,
e precisamos entender melhor
o comportamento da bactéria
em função das chuvas”, expli-
cou o pesquisador Rui Perei-
ra Leite, do Iapar.

Com tantas questões ainda em
aberto, a recomendação para a
próxima safra é que os produto-
res usem sementes idôneas e
mantenham permanente conta-
to com a assistência técnica.

INFORME TÉCNICO
O Iapar preparou o boletim

técnico “Estria Bacteriana do
Milho no Paraná”, publicação
que apresenta as característi-
cas da doença, do patógeno,
seu modo de disseminação,
potencial de danos econômicos
e discute potenciais medidas
de prevenção e controle.

Interessados devem fazer o
pedido pelo e-mail
publicacoes@iapar.br. A publi-
cação é gratuita. Também há
uma versão em PDF, que pode
ser baixada no endereço
www.iapar.br.
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Trânsito mais ágil

Sincronia de semáforos vai virar
realidade a partir de novembro
Cascavel - Seis meses de es-

tudo para garantir que Casca-
vel tenha, enfim, sincronia en-
tre os principais corredores de
trânsito da cidade: as Avenidas
Brasil, Barão do Rio Branco e
Tancredo Neves. A partir da
segunda quinzena de novem-
bro, o novo plano semafórico
do Município entra em funcio-
namento. Serão 91 cruzamen-
tos com semáforos programa-
dos, com dez planos por cruza-
mento, que resultam em 910
planos criados e coordenados
entre 23 redes de sincronismo.

E um detalhe: a tal esperada
“onda verde” na Avenida Bra-
sil não vai acontecer. “É tec-
nicamente inviável esse plano
semafórico em um trecho de
mão dupla, que funciona ape-
nas em ruas como a Rio Gran-
de do Sul e a Paraná, de senti-
do único”, justifica o respon-
sável técnico de engenharia de
trânsito da Dataprom, Alexan-
dre Zumwinkl.

A empresa responsável pelo
estudo já possui números que
comprovam a eficácia desse
novo ciclo semafórico - mes-
mo sem a Onda Verde na Bra-
sil - e que faz parte do Projeto
de Mobilidade de Trânsito
Humanizado apresentado on-
tem pelo prefeito Leonaldo
Paranhos, na Prefeitura de
Cascavel, e que tem a missão
de reduzir o tempo de percur- MARINA KESSLER

BOTOEIRAS
INTELIGENTES
O Projeto de Mobilidade
Urbana conta também
com botoeiras inteligen-
tes, um sistema de con-
trole semafórico que
atenderá prioritariamen-
te pedestres idosos,
aumentando o tempo
de travessia nos cruza-
mentos das Avenidas
Brasil, Barão do Rio
Branco e Tancredo Ne-
ves. As botoeiras já são
referência em Curitiba.
Por lá, quando aciona-
das, o tempo de traves-
sia passa de 12 para
18 segundos.
A proposta inicial é de
que o cartão Vale Sim,
atual modelo de bilheta-
gem eletrônica, seja usa-
do para acionar a boto-
eira. Até novembro, 90
botoeiras serão implan-
tadas e, para acioná-las,
será necessário um car-
tão de reconhecimento.
Para isso, o Município
deve firmar parceria com
as empresas Pioneira e
Viação Capital, que pres-
tam serviços de trans-
porte coletivo de passa-
geiros na cidade.

Integração temporal é a so-
lução encontrada para a redu-
ção da quantidade de veículos
adaptados. Desse modo, a fro-
ta que seria composta de 47
ônibus com portas do lado es-
querdo, hoje será de 19. “Não
vamos precisar de ônibus li-
gando um terminal ao outro,
o passageiro simplesmente
troca de veículo em qualquer
ponto da cidade com a mesma
passagem. Facilitando para o
passageiro, bem como diminu-
indo o tempo de transporte,
sem precisar fazer o transbor-
do nos terminais”, explica o

Integração temporal é a solução no transporte coletivo

so nos corredores e garantir
um fluxo de veículos mais ágil
e sem congestionamentos.

No trecho da Avenida Bra-
sil que liga os terminais Les-
te e Oeste, por exemplo, a sin-
cronização dos semáforos, ain-
da em fase de testes, reduziu
em 27% o tempo de percurso
na via durante o período da
manhã. Outra mudança sig-
nificativa foi a diminuição no
número de paradas, que pas-
sou de 15 para seis. No senti-
do inverso, igualmente pela
manhã, o tempo de percurso

caiu em 23%, com redução de
58% nas paradas, passando de
12 para cinco.

MENOS TEMPO
Zumwinkl afirma que todos

os tempos de verde, amarelo e
vermelho dos semáforos fo-
ram recalculados e refeitos.
Em novembro, o tempo dos
semáforos no vermelho à noi-
te passa a ser de 30 segundos,
diferente do que ocorre hoje,
em que o motorista permane-
ce um minuto e meio parado,
aguardando o sinal verde para

seguir. “O plano para a noite
é bem mais curto, pequeno,
especialmente para evitar ris-
co de assaltos durante a ma-
drugada enquanto o motoris-
ta espera o semáforo abrir”,
explica Zumwinkl.

Durante o dia, os planos di-
ferem de acordo com o horário
de pico, com mudanças previs-
tas ainda para o sábado e o
domingo. “Cascavel nunca teve
um plano tão adequado ao flu-
xo, que conta cada hora e dia
da semana”, comenta.

responsável técnico de enge-
nharia de trânsito da Data-
prom, Alexandre Zumwinkl.

Com a integração tempo-
ral, o sistema do cartão Vale
Sim receberá uma atualiza-
ção para o passageiro trocar
de ônibus em um determina-
do período em qualquer pon-
to da cidade sem descontar
nova passagem.

Em Cascavel, o BRQ (Bus
Rapid Quality - Ônibus Rápi-
do de Qualidade) foi o nome
proposto ao novo modal de
transporte ainda no começo
deste ano. Por esse sistema,

haverá ônibus com portas es-
querdas nos corredores exclu-
sivos das Avenidas Brasil,
Barão do Rio Branco e Tan-
credo Neves. Já a frota que
atenderá o Terminal Sul até o
Centro de Cascavel terá cinco
portas: duas no lado esquer-
do e três no direito. “No estu-
do anterior, havia necessida-
de de uma frota maior e sem
necessidade de tantos ônibus
com portas dos dois lados.
Hoje sugerimos seis com essa
configuração”, diz Zumwinkl.

Conforme ele, é necessário
esses veículos pois a Avenida

Carlos Gomes continua com
os pontos à direita e, para fa-
zer a integração com o corre-
dor exclusivo, os ônibus pre-
cisaram das portas esquerdas.

Dentro do BRQ, algumas
das possíveis linhas a serem
implantadas são Nordeste/Su-
doeste, Leste/Oeste, Sudoeste/
Leste e Centro/Terminal Sul.
Trajetos esses pensados após
avaliação de seis meses do sis-
tema atual e do anteriormen-
te proposto em 2016. “Do pon-
to de vista técnico, Cascavel
tem o melhor projeto operaci-
onal em mobilidade urbana do

País. Tem tudo para ser refe-
rência”, conta o responsável
técnico da Dataprom.

Apesar das novidades e dos
avanços, Zumwinkl acredita
não haver necessidade de rea-
juste tarifário, contudo, o pre-
feito Leonaldo Paranhos afir-
ma que será difícil manter o
valor atual, podendo a nova
passagem ter subsídios do Mu-
nicípio ou subir alguns centa-
vos. “Vamos tentar fazer o pos-
sível para que essas melhorias
não pesem no bolso da popula-
ção”, garante o prefeito.

SILVIO MATOS

Projeto de Mobilidade de Trânsito Humanizado foi apresentado na sexta-feira (13), na prefeitura

FÁBIO DONEGÁ
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Cascavel - A rebelião regis-
trada no início deste mês na
CCC (Casa de Custódia de
Curitiba) e que durou quatro
dias trouxe reflexos para den-
tro das unidades prisionais da
região oeste do Paraná e eles
são considerados positivos por
quem está do lado de fora.

Com riscos iminentes e ame-
aças diárias de motins em pe-
nitenciárias como a Estadual
de Cascavel, por exemplo, o re-
lato de quem convive com os
presos é de que a situação hoje
é de mais tranquilidade e de
receio dos apenados.

Pela primeira vez no sistema
prisional do Estado detentos
que iniciaram ou se envolveram
diretamente em rebelião foram
responsabilizados em flagran-
te e estão respondendo crimi-

Efeito pós-rebelião

Responsabilidade criminal faz
presos recuarem em ameaças

Direção regional
do Sindicato
afirma que
ações de
criminosos serão
tratadas com o
rigor da lei

nalmente por isso. Ao menos 23
deles deixaram a carceragem da
CCC logo após o fim da rebe-
lião e foram direto para a Cen-
tral de Flagrantes. “Notamos
que a partir da responsabiliza-
ção criminal dos envolvidos no
motim os outros presos do sis-
tema ficaram apreensivos e des-
de então não temos observado
eles alertando que vão ‘virar a
cadeia’ [gíria dos presos para
indicar que vão começar um
motim]”, revela um agente pe-
nitenciário que circula pelas pe-
nitenciárias do Estado.

Esses 23 detentos foram in-
diciados por crimes de tortu-
ra, cárcere privado, depredação
do patrimônio público, além de
responderem por crimes corre-
lacionados à rebelião. “Essa
foi uma forma de acirramento

da resposta dada pelo Estado
para esses grupos e isso tem
surtido efeito dentro das ou-
tras cadeias”, completou o di-
retor regional do Sindicato dos
Agentes Penitenciários do Es-
tado do Paraná, Tiago Correia.

Apesar disso, o alerta vem
sendo mantido dentro das uni-
dades prisionais. Na PEC, ele é
constante. Somente nos últimos
quatro anos foram duas rebeli-
ões de grandes proporções. A
primeira delas, em agosto de
2014, deixou cinco mortos e
duas dezenas de feridos. O mo-
tim durou 45 horas com destrui-
ção de 80% da estrutura. O ou-
tro foi registrado em novembro
do ano passado e deixou um
morto e mais uma vez quase des-
truição total da unidade em dois
dias de motim. “Quanto mais

rápida a resposta, mais o preso
se sente acuado para acirrar
uma rebelião. De todo modo, o
alerta precisa ser constante, te-
mos nas nossas unidades pre-
sos de alta periculosidade, liga-
dos a facções que não respeitam
ou que lutam contra o sistema
que os isola da sociedade e do
mundo criminal. A forma de eles

responderem é ameaçando quem
trabalha no sistema ou se rebe-
lando”, concluiu outro agente.

“Mas é importante destacar
que toda e qualquer ação por
parte do criminoso será tratada
imediatamente com o rigor da
lei”, completou o diretor regio-
nal do Sindarspen, Tiago Correia.

JULIET MANFRIN

ARQUIVO/AÍLTON SANTOS

Cascavel - A proposta de 2%
de reajuste salarial oferecida
pelo Consamu (Consórcio In-
termunicipal Samu Oeste) não
agradou os servidores e a pos-
sibilidade de deflagrar uma
greve não está descartada.

Assembleia foi realizada na
manhã de ontem, mas, apesar
de o índice ter sido garantido aos
trabalhadores desde a data-base,

Na PEC, houve duas rebeliões sangrentas em quatro anos

em 1º de maio, o impasse por
conta da negociação continua.

O diretor-geral do Consamu,
José Peixoto, afirma que o Con-
sórcio concedeu mais do que o
previsto pelo INPC (Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor). “Consideramos 1,69% do
INPC somado ao percentual de
0,31% de ganho real”, justifica.

Ele acrescenta que durante

a assembleia houve exigênci-
as de cláusulas no acordo co-
letivo, no entanto, negadas
pelo Consamu. “Isso inclui
obrigatoriedade de taxa nego-
cial, imposto sindical e contri-
buição federativa e não con-
cordamos”, ressalta Peixoto.

Os servidores querem 7% de
reajuste salarial.

Apesar da ameaça da greve,

Servidores cogitam greve por impasse em negociação salarial

o diretor-geral esclarece que
não há motivos para que isso
ocorra: “Dessa forma, judicial-

AILTON SANTOS

Reajuste
de 2% foi
rejeitado
por
servidores
do
Consamu

mente a paralisação seria im-
pedida e eles teriam de voltar
ao trabalho”, afirma Peixoto.
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Foz do Iguaçu - A Polícia
Federal de Foz do Iguaçu de-
sarticulou um ponto de ven-
da de drogas que funcionava
como uma espécie de “escri-
tório do tráfico” na fronteira.
Isso porque no local eram
guardados documentos, veícu-
los e diversos produtos dos
traficantes.

A polícia não divulgou o
endereço do prédio, que fica em
Foz do Iguaçu. Ninguém foi
preso por enquanto.

O local estava vazio quan-
do os policiais federais chega-
ram. Havia apenas 5 quilos de
maconha e amostras de coca-
ína. Contudo, foram encontra-
dos US$ 43 mil e aproxima-
damente R$ 12 mil em dinhei-
ro que estava escondido den-
tro de um sofá, além de três
pistolas e munições. Também
foram apreendidos telefones
celulares, documentos, um
veículo de luxo e duas motos.

A ação da polícia aconteceu
a partir de uma denúncia en-
caminhada para a delegacia da
Polícia Federal em Foz via rede

Na fronteira

PF derruba “escritório do tráfico”

social. A ação visa coibir a prá-
tica de tráfico de drogas e de
associação ao tráfico principal-
mente nas grandes capitais.

AGROTÓXICOS RECOLHIDOS
Ainda em Foz do Iguaçu, na

noite de quinta-feira a Polícia Fe-
deral apreendeu um Monza car-
regado de agrotóxicos e cigarros
contrabandeados do Paraguai.

O carro foi visto no Porto

do Ivo e os policiais desconfi-
aram da atitude do motorista
que, ao ver a polícia, tentou
fugir. Ele foi perseguido, mas
conseguiu abandonar o veícu-
lo e fugir dos policiais.

O automóvel foi revistado e
nele foram encontrados os
produtos ilegais.

O carro e a carga foram en-
caminhados para a Delegacia
da Receita Federal em Foz.

Cascavel - Uma mudança de
perfil que chama a atenção nos
acidentes de trânsito de Casca-
vel: as colisões que resultam em
vítimas fatais agora são, na
maioria, nas ruas da cidade.

De acordo com relatório fei-
to pelo Comitê de Trânsito de
Cascavel, houve 26 mortes nes-
te ano até o dia 7 deste mês.
Dessas, 61,54% ocorreram em
ruas da cidade, e o restante em
rodovias. O principal motivo
ainda é a alta velocidade prati-
cada em vias públicas.

Os acidentes ocorrem, na
maioria dos casos, nas sex-
tas-feiras. “Desse total de
mortes, três foram registra-
das apenas em julho, já nos
primeiros dias”, lembra a
tenente Marcela Schwendler,
do setor de Relações Públi-
cas do 4º GB (Grupamento
de Bombeiros).

O número de óbitos a par-
tir de acidentes diminuiu com
relação ao ano passado,
quando, no mesmo período,
31 mortes foram registradas.

Levando em conta apenas o
primeiro semestre, a redução che-
ga a 26%: 31 mortes de janeiro a
junho de 2017 contra 23 em 2018.

Dentre as vítimas, 76,9%
eram do sexo masculino. A fai-
xa etária que mais morreu no
trânsito foi de 40 a 49 anos.
“São pessoas que são consi-
deradas experientes, mas que
se envolveram em acidentes
por pressa na hora de voltar
do trabalho, por exemplo”,
observa a tenente.

Do total de vítimas fatais, 38%
eram ocupantes de veículos le-
ves e 35% eram motociclistas.

Para o Corpo de Bombeiros,
falta respeito no trânsito: “É
preciso que as pessoas tenham
empatia e respeitem as leis de
trânsito, porque, se a vítima
não morre em acidente, pode
ficar com sequelas graves e é
a negligência dos motoristas
que faz com que essas mortes
ocorram”, orienta Marcela.

O Comitê de Trânsito de
Cascavel analisa os óbitos por
acidentes de trânsito com ou-
tros órgãos e contabiliza to-
das as mortes nas ruas da ci-
dade e nas rodovias dentro do
perímetro urbano, inclusive
as registradas nos hospitais
em decorrência de acidentes
até 30 dias após a colisão.

TATIANE BERTOLINO

Seis de cada dez acidentes
fatais são nas ruas da cidade

Carro de luxo
estava
estacionado na
casa alvo da
Polícia Federal

POLÍCIA FEDERAL

Armas, drogas e
munições
também foram
encontradas

 NOVA AURORA | Homem é prensado em muro
Um homem de 30 anos ficou em es-
tado grave em decorrência de um aci-
dente inusitado na tarde de ontem em
Nova Aurora. De acordo com informa-
ções do Consamu, a vítima foi prensa-
da por um carro em um muro e teve
ferimentos graves. O homem foi enca-
minhado para o HU (Hospital Universi-
tário) de Cascavel. Francismar Elias
da Silva teve ferimentos internos e
precisou do socorro aéreo do Consa-
mu. O helicóptero pousou no Estádio
Olímpico de Cascavel.
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Quatro Pontes - A Polícia
Rodoviária Federal apreendeu
na BR-163, em Quatro Pontes,
1.050 pacotes de cigarros con-
trabandeados do Paraguai. Na
noite de quinta-feira, os poli-
ciais estavam em fiscalização
de rotina na rodovia quando
abordaram um Honda City
com placa de Curitibanos (SC).
Na revista no veículo, consta-

Cigarros são apreendidos  na BR-163
taram que o porta-malas e o
banco traseiro do carro trans-
portavam a mercadoria. O mo-
torista, um homem de 29 anos,
tem passagem pela polícia. Um
passageiro, de 46 anos, tam-
bém foi detido. Eles disseram
que venderiam a mercadoria
em Curitibanos. Os presos fo-
ram encaminhados à Polícia
Federal de Cascavel.

Veículos de transporte escolar passam por vistoria
Toledo - Nos dias 26 e 27

deste mês, a Secretaria de Se-
gurança e Trânsito de Toledo
realiza vistorias nos veículos
que prestam os serviços de
transporte escolar. A inspeção
ocorre no Centro de Eventos
Ismael Sperafico. A atividade
será dividida em duas etapas,
pela manhã e à tarde. No dia
26 será a vez dos veículos esco-
lares da área urbana, e no dia
27 os veículos que transportam
alunos das escolas do interior.

A ação é realizada pela co-
ordenação de Fiscalização de
Trânsito, com uma equipe de
quatro agentes da Guarda
Municipal. A previsão é ins-
pecionar 32 vans escolares do
perímetro urbano e aproxima-
damente 60 veículos de trans-
porte do interior.

O objetivo é garantir que os
veículos proporcionem segu-
rança no transporte dos alu-
nos. São avaliados a regula-
ridade da documentação e al-
guns itens do veículo, como
o “TWI”, marca que indica se
o pneu está gasto além do li-
mite, de cintos de segurança,
do limite de 10 a 15 centíme-

tros de abertura das janelas,
da iluminação interna e ex-
terna, como piscas e faróis, o
funcionamento das portas, a
saída de emergência, o funci-
onamento do elevador de aces-
sibilidade nos veículos que
possuem, o extintor e a câme-
ra de ré, obrigatória desde o
ano passado.

Os veículos aprovados rece-
bem um selo de vistoria cola-
do na dianteira.

Os condutores e os proprie-
tários que estiverem desempe-
nhando a atividade de trans-
porte de alunos não tendo re-
alizado a vistoria, ou com ve-
ículo ou documentação repro-
vados, poderão sofrer as pe-
nalidades previstas no CTB
(Código de Trânsito Brasilei-
ro), sendo enquadrados com
infração grave de R$ 293,47 e
apreensão do veículo, e tam-
bém sofrem infração média de
R$ 130,16 e retenção do veí-
culo. Além do encerramento
do contrato com o Município.

PRIMEIRA ETAPA
Toda documentação foi

apresentada na primeira eta-

pa de vistorias, que ocorreu
no início do ano. Nesta segun-
da vistoria é necessário levar
os documentos que tenham
vencido e sido renovados du-
rante o semestre. O boleto
para a taxa de R$ 36,69 pode
ser retirado na Central da
Guarda Municipal, e o com-
provante de pagamento deve
ser levado no dia da vistoria.

O coordenador de Fiscali-
zação de Trânsito, Edvaldo
Torres, explica que é impor-
tante que os pais dos alunos
ajudem na fiscalização, obser-
vando se o selo de vistoria
está dentro do período de va-
lidade, se os motoristas estão
estacionando nos locais espe-
cíficos para embarque e de-
sembarque, ou se estão come-
tendo alguma infração. “Algu-
mas reclamações é de que eles
não estão fechando correta-
mente as portas das vans, e
isso é perigoso para os alunos.
Caso os pais identifiquem essa
ou outras irregularidades,
podem ligar no 153 e fazer
uma denuncia anônima, infor-
mando o número da van ou a
placa.” finaliza Torres.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Sol e Lua no setor familiar indicam um
momento de sintonia boa nos relacio-
namentos mais íntimos. Procure ajuda
emocional para encarar os problemas
mais difíceis, dada a desarmonia com
Saturno e Plutão na área profissional.

TOURO
O contato da Lua com o Sol no setor
comunicativo confere a você uma fase
de estabilidade no trato das pessoas
mais intensas emocionalmente. A ten-
são com Saturno e Plutão indica a ne-
cessidade de evitar conflitos territoriais.

GÊMEOS
O contato do Sol com a Lua no setor
material sugere uma fase de equilíbrio
no uso de seus bens materiais, apesar
da desarmonia com Saturno e Plutão
indicar fatos que desestruturem sua vida.
Analise a possibilidade de mudanças e
estabeleça ajustes, se necessário.

CÂNCER
Fase de estabilidade emocional no trato
das relações pessoais, devido ao con-
tato do Sol com a Lua no seu signo.
Assuma uma atitude tranquila, porém
firme, sem se estressar, dada a tensão
com Saturno e Plutão no sétimo setor.

LEÃO
Sol e Lua no setor de crise sugere bus-
car amadurecimento para lidar com as
questões mais complicadas da vida. A
tensão com Saturno e Plutão indica evi-
tar se precipitar e buscar planejamento.

VIRGEM
O contato do Sol com a Lua na área de
amizades indica uma fase de fortaleci-
mento das relações, apesar dos de-
sentendimentos trazidos pela tensão
com Saturno e Plutão na área social.
Selecione melhor os amigos.

LIBRA
O contato do Sol com a Lua indica uma
fase de mais lucidez frente às ativida-
des profissionais e adversidades. Evi-
te se envolver demais com os proble-
mas, já que a desarmonia com Saturno
e Plutão destaca aborrecimentos.

ESCORPIÃO
Fase de segurança pessoal, dado o
contato do Sol com a Lua no setor espi-
ritual, que direciona você em suas ini-
ciativas. Aproveite para estudar e cui-
de da informação compartilhada, devi-
do à desarmonia com Saturno e Plutão.

SAGITÁRIO
Sol e Lua indicam uma fase de apoio
emocional nas relações mais íntimas.
A desarmonia com Saturno e Plutão na
área material indica a necessidade de
controlar seus gastos para evitar pro-
blemas financeiros.

CAPRICÓRNIO
Dedique-se às pessoas que gosta, já
que Sol e Lua se aspectam no sétimo
setor. Existe a inclinação de se envol-
ver demais nas questões alheias. Es-
tabeleça limites, dada a tensão com
Saturno e Plutão.

AQUÁRIO
Fase de mais compreensão e partici-
pação nas demandas com seus par-
ceiros, devido ao contato do Sol com a
Lua no sexto setor. Evite exageros para
não se estressar, devido à tensão com
Saturno e Plutão, na área de crise.

PEIXES
Sol e Lua na área social concede a
você uma fase de mais visibilidade di-
ante do coletivo. A tensão com Saturno
e Plutão no setor de amizades sugere
que você selecione melhor suas ami-
zades para evitar conflitos.

Quando os
malvados, meus
adversários e
meus inimigos,
se chegaram
contra mim,
para comerem
as minhas
carnes,
tropeçaram e
caíram.
(Salmo 27)
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Em “Deus salve o rei”, Afon-
so manda Romero preparar o
exército para expulsar Otávio
de Artena. Gregório contém
sua emoção ao ouvir de Amá-
lia que ela ama Afonso. Otá-
vio pede a Aires que fique aten-
to a Virgílio. Amália aconse-
lha Diana a lutar por Gregório.
Aires segue Virgílio e observa
Enoque contando ao marquês,
Amália e Selena o paradeiro
de Augusto. Augusto se escon-
de ao ver Delano. Amália e
Selena encontram Augusto.

Orgulho e paixão
Charlotte não consegue convencer
Julieta a dar uma nova chance a
Olegário. Mariana se desespera
quando Felisberto e Ofélia decidem
falar com Mário na companhia da
filha. Brandão se surpreende com
a notícia do suposto noivado de
Mário e Mariana. Lady Margareth
demite Petúlia. Camilo e Jane se
casam novamente. Cecília e Fani
procuram as cartas trocadas en-
tre Fani e Edmundo no passado.
Josephine seduz Uirapuru. Brandão
confronta Mário/Mariana.

Segundo sol
Karola conta para Laureta que foi
procurada pelo irmão de Manuela.
Ícaro deixa a casa de Laureta e
Beto/Miguel o ajuda. Severo toma
uma decisão sobre Rochelle e toda
a família se surpreende. Beto/Mi-
guel desmente Karola para Ícaro e
tira satisfações com a mulher.
Beto/Miguel incentiva Valentim a
ajudar Rosa a se livrar da dívida
com Laureta e Karola se enfurece.
Ícaro conta para Cacau que Beto/
Miguel o está ajudando. Rosa en-
frenta Laureta e deixa o bordel.
Edgar pede Cacau em namoro.

EM CARTAZ NOS CINEMAS
DE CASCAVEL

Hotel Transilvânia 3
A criançada está de férias, por
isso, nesta semana você pode
aproveitar e levar os baixinhos
para ver “Hotel Transilvânia 3 –
Férias Monstruosas” que conta
como vive o atarefado e solitário
Conde Drácula. De tanto se dedi-
car ao seu hotel monstruoso, ele
parece esquecer de si mesmo.
Sua filha Mavis, preocupada com
o bem-estar do pai, planeja um
cruzeiro de férias para ele.
Durante a viagem, Drácula é ensi-
nado a relaxar e aproveitar o tem-
po com quem realmente importa.
Enquanto isso todos tentam jun-
tar ele com a capitã do navio, que
embora não percebam esconde
segredos antigos.
Se a criançada já acompanhou os
outros filmes, tá hora de levar os
pequenos para assistir o terceiro
episódio dessa simpática famí-
lia de vampiros! A versão dubla-
da já está disponível nos cine-
mas de Cascavel.

PROGRAMAÇÃO COMPLETA – DE
12 DE JULHO ATÉ 18 DE JULHO
Jurassic World: Reino Ameaçado
A cientista responsável pelo Par-
que dos Dinossauros, Claire, des-
cobre uma ameaça na ilha onde
os animais foram deixados: um
vulcão que está aos poucos en-
trando em atividade, e caso che-
gue em seu ápice, irá dizimar toda
a vida do arquipélago. Reunindo
uma equipe, ela vai ao encontro
de Owen, o antigo funcionário e
biólogo do parque, por ele ter liga-
ções afetivas e facilidade para
interagir com os répteis.

Os Incríveis 2
Em “Os Incríveis 2”, o protagonis-
mo feminino fala um pouco mais
alto: Helena Pêra é chamada para
voltar a lutar contra o crime como
a super-heroína Mulher-Elástico.
Ao seu marido, Roberto, cabe en-
tão a tarefa de cuidar das crian-
ças, especialmente do bebê Zezé.
Outra novidade é esta descober-
ta: quando todos achavam que o
caçula da família não tinha super-
poderes, ele surpreende com
dons especiais que surgem sem
qualquer controle.

 Homem-formiga e Vespa
No enredo, Scott Lang, o Homem-
Formiga vivido por Paul Rudd, é
condenado a dois anos de prisão
domiciliar e por isso precisa aban-
donar temporariamente a vida de
super-herói. Perto de cumprir o pra-
zo, ele estranhamente sonha com
Janet Van Dyne (Michelle Pfeiffer),
que desapareceu 30 anos atrás
ao entrar no mundo quântico em
um ato de heroísmo. Scott vai
atrás de explicações com o dr. Hank
Pym (Michael Douglas) e sua filha
Hope (Evangeline Lilly), que herda o
papel de Vespa, e aí começa a aven-
tura: ele é recrutado pela dupla para
ajudar na missão: construir um tú-
nel quântico, com o objetivo de res-
gatar Janet de seu limbo.

 Arranha-Céu: Coragem
Sem Limite

Responsável pela segurança de
arranha-céus, o veterano de guer-
ra americano e ex-líder da opera-
ção de resgate do FBI, Will Ford
(Dwayne Johnson), é acusado de
ter colocado o edifício mais alto e
mais seguro da China em chamas.
Cabe ao agente achar os culpa-
dos pelo incêndio, salvar sua fa-
mília que está presa dentro do
prédio e limpar seu nome.

Amália e Selena descobrem
o paradeiro de Augusto



Jornal O Paraná
Sábado, 14 de julho de 201812|OPR Variedades| variedades@oparana.com.br

Crianças arco-íris - uma geração
disposta a mudar o mundo

Um curso especial sobre e
para as crianças será realiza-
do na próxima semana em To-
ledo. Ele será ministrado pela
instrutora de tethahealing
Tânia Rainha, que vai falar
sobre as crianças arco-íris,
nascidas a partir do ano 2000.
Será de 17 a 20 de julho, no
Kahena Espaço Natural.

O curso trata das crianças
muito amorosas, inteligentes,
intuitivas e dispostas a ajudar
outras pessoas, sem deixar se
interferir, sem sentir as dores
do mundo, ao contrário do
que ocorria com as crianças
índigo, da geração anterior. As
crianças arco-íris conseguem

fazer as mudanças necessári-
as com leveza, com graça, le-
vando a cura para o ser hu-
mano, explica a instrutora.

O treinamento é o primeiro
aberto para crianças e está en-
tre as dinâmicas do thetahea-
ling, técnica que trabalha com
as ondas theta, que estimula
uma meditação profunda para
conectar-se com o criador e
busca a cura de doenças.

A instrutora está em Toledo
desde 6 de julho para uma jor-
nada de treinamento, que inclui
ainda cursos de DNA Avança-
do, Anatomia Intuitiva e Apro-
fundando no Digging, para os
já iniciados na técnica.

D
IV
U
LG
AÇ
ÃO

As crianças vieram ao mundo com uma energia
extra para ajudar o mundo a ser melhor

O curso
Tânia Rainha explica que
cada um de nós tem uma
criança dentro de si que

pode estar ferida ou
machucada

emocionalmente. “Ao
trabalhar a criança dentro
de cada um é como se

houvesse uma
transformação para a
criança arco-íris, que é
amorosa, inteligente,

intuitiva, que traz mais luz
para o planeta”, ressalta.

A metodologia já era
trabalhada no Tethahealing
com terapeutas e a partir

de agora está sendo aberta
para a participação de

crianças com mais de sete
anos de idade. O

tethahealing está presente
em mais de 40 países,

sendo que no Brasil
começou há cinco anos e

teve uma expansão
bastante grande nos
últimos dois anos.

O curso será na próxima
semana, de 17 a 20 de
julho. Interessados em

participar do curso Criança
Arco-Íris podem se

inscrever na Kahena
Espaço Natural, que fica

em Toledo. Mais
informações pelos

telefones (45) 3252-6113
e 99912-2083.

Crianças
Índigo são as crianças nascidas a partir de 1960, que prece-
deram as arco-íris, as quais também vieram para trazer mu-
danças, porém elas tomam as dores do mundo e por isso
não conseguem utilizar todo o seu potencial de transforma-

ção. As arco-íris trabalham com habilidade a matéria, em seu
sentido mais amplo, sem acarretar sofrimento para si e para
os outros. Elas têm intuição e sensibilidade para ajudar o pró-
ximo sem esperar nada em troca. Nelas, não está presente o
egoísmo, o querer tirar vantagens do outro, que é o que man-
tém o planeta numa energia negativa. A denominação criança

arco-íris é uma referência à luz que ela traz ao planeta.

Criança interior
O curso Criança Arco-Íris foi projetado para atender crian-
ças que são consideradas hiperativas pela sociedade e

que não conseguem direcionar a energia para o foco certo.
No curso, elas fazem exercícios lúdicos nos quais apren-

dem a respeitar e a conversar com as plantas, os animais,
a água, os rios, os mares, os anjos.

Energia das crianças
As crianças vieram com uma energia extra para ajudar o

mundo a ser melhor. “A energia que elas têm dentro de si
tem um propósito, só que a criança ainda não sabe como
expressar. É preciso buscar o equilíbrio entre o corpo e a
mente, por isso a importância de oferecer atividades que

lhes sejam prazerosas. Assim, liberam endor finas e
dopaminas, os chamados neurotransmissores, que vão

acalmando o cérebro”.
Tânia Rainha explica que hoje as crianças ficam muito

tempo dentro de casa, jogando videogame, passando de
um curso para outro, de atividades que exigem muito a
mente, diferente das atividades que exercitam o corpo e

que proporcionam a sensação de prazer e bem-estar.
A atividade física imposta pelos pais pode se transformar

em negativa para a criança na medida em que ela se
sente forçada a praticar sem ser algo que de fato goste.
“A atividade física é importante, mas se a criança não
estiver fazendo de livre e espontânea vontade, apenas
por imposição dos pais, isso pode revoltar a criança,

trazendo efeitos negativos”, alerta.
Tânia recomenda atenção dos pais com relação ao uso
da internet e dos jogos de videogame pelas crianças.

Segundo ela, é preciso cuidado e moderação: “A internet
tem muitos fatores positivos, com acesso rápido a

informações e conexões com as pessoas de diferentes
partes do mundo. Assim como traz coisas boas, traz

outras ruins, o que exige dos pais a busca do equilíbrio,
da medida certa”.

Com relação aos videogames, ela alerta para o perigo
dos jogos violentos, que induzam brigas, crimes ou

guerras e a utilização da frequência cerebral theta nessas
situações em que a absorção das informações é muito

rápida e eficaz. O risco é absorver as informações
negativas e transformá-las em realidade. Ao conversar, as

pessoas utilizam a frequência cerebral beta, ao relaxar,
alfa e, ao jogar, tetha. Essa frequência permite um

aprendizado rápido e eficaz, podendo criar uma realidade
negativa, a partir das informações violentas repassadas

nos jogos, comenta ela.
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HOJE
Acho que sábado é
a rosa da semana.
Clarice Lispector

Dez candidatas
concorrem ao título de
Princesa das Orquídeas

2018, que representará o
Município de Maripá na

20ª Festa das Orquídeas e
do Peixe e em eventos

oficiais até o próximo ano.
A escolha será hoje,

durante o tradicional Café
Colonial. O evento

começa às 16h no Centro
de Eventos. As

candidatas desta edição
são: Adriele Strelow, Ana
Clara Maurina, Andressa
Luiza Jacoby, Bárbara

Delling, Beatriz Cristina
da Cruz, Karolina Krupp,

Lucimara Taina
Engelmann Lucht, Maria
Valentina Schweig Baú,
Pietra Cristina Scussel,
Vitória Eloísa Brendler

Quaglio.

PALAVRAS
Eu que sou dada a
escrever cheguei à

conclusão que escrever (e
publicar) também é uma

vitória. Porque não
acontece nada ou vêm

críticos e descem a lenha.
Todos insatisfeitos,

cobrando a produção de
uma grande obra. Como se
fosse possível, neste país
onde para (sobre)viver o
escritor precisa também
ser jornalista, tradutor,

bancário, roteirista, revisor,
publicitário e arrancar

míseros feriados, fins de
semana e noites escassas
algo do “porte”, digamos,
de Os Buddenbrooks ou
Crime e Castigo. Pode?

Mas escrever é tão bom...

BEIJO
A coluna manda um beijo ao
poeta cascavelense Alonso

Tomaz, que, com seus poemas
publicados no informativo O
Cordel, ganha a vida, fama e

reconhecimento.

FELICIDADES!!!
João Alberto Portella, Pedro

Fernandes de Oliveira,
Douglas Pereira Ramos,

André Luiz Fernandes, João
Paes de Almeida, Odair
José Schwabe, Pamela
Mariano, Lucas Savaris,

Grazieli Paula, Rosi
Macanhão e Nilberto

Rafael Vanzo.

Feijoada beneficente
O Projeto Crescer da Fraternidade Espírita Allan Kardec realiza

neste sábado Feijoada Beneficente. O custo para duas
pessoas é de R$ 50 e a porção deve ser retirada no local na

Rua Terra Roxa, 1.128, Jardim Nova Iorque, em Cascavel.

Velhas Virgens
O Hooligans Pub Cascavel

celebra neste sábado o
especial Semana Mundial

do Rock com os
dinossauros da velha

guarda, os irreverentes
Velhas Virgens, com toda
sua polêmica, tal qual o
rock n’roll deve ser. Para

abrir a noite, a banda Isa &
The Machines faz um

especial ao classic rock.
Imperdível!

Hotel Transilvânia 3
Todo o mundo precisa de

férias, inclusive os
monstros. “Hotel

Transilvânia 3 - Férias
Monstruosas” conta como
vive o atarefado e solitário
Conde Drácula. De tanto se

dedicar ao seu hotel
monstruoso, ele parece se
esquecer de si mesmo. Por

isso, sua filha Mavis planeja
um cruzeiro de férias que

será inesquecível. A
animação já está nas
telonas dos cinemas. Pré-wedding de Bianca Xavier Castro e Diego Mendes, de Ubiratã, em produção de Fernando Nagai

Bodas de Dalia e Andre, fotografados
por Vera e Grasi
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Fórmula Indy terá GP do Canadá
A Fórmula Indy prossegue amanhã com a realização do GP do Canadá.
A prova será disputada em Toronto, quando o neozelandês Scott Di-
xon, da equipe Ganassi, defenderá a liderança do campeonato. Com

duas vitórias na temporada, ele tem 411 pontos, contra 378 de Josef
Newgarden, da Penske. Os brasileiros ainda não venceram na tempo-
rada. Tony Kanaan e o 15º na classificação, com 186 pontos, e Ma-

theus Leist, o 19º, com 156. Eles são parceiros na equipe Foyt.

Com provas finais programa-
dos para a noite de hoje, em
função da transmissão ao vivo
pela SporTV, serão conhecidos
neste sábado, no Kartódromo
da Granja Viana, em Cotia, na
Grande São Paulo, os campe-
ões da primeira fase do 53º Cam-
peonato Brasileiro de Kart.

Os representantes da região
oeste do Paraná estão nas fi-
nais. Na categoria Cadete,
Akyu Myasava, de Cascavel, e
Firás Fahs, de Foz do Iguaçu,
sofreram com toques e ficaram
no último pelotão da Pré-final.
Akyu levou o kart da equipe
Flabom Têxtil a 29º entre os
48 participantes; e Firás ter-

Fórmula E I
A temporada 2017/2018 da
FIA Fórmula E se encerra
neste fim de semana com a
única rodada dupla do
campeonato, nas ruas de
Nova York, nos Estados
Unidos. O Brasil estará
representado por Nelsinho
Piquet e Lucas di Grassi. No
próximo ano está confirmada
a presença de Felipe Massa.

Fórmula E II
A primeira corrida da rodada
dupla da etapa de
encerramento da temporada
da Fórmula E será disputada
hoje nas ruas de Nova York,
com largada às 16h30
(horário de Brasília). A
segunda corrida será
amanhã, com largada às 16h.
Ambas têm transmissão dos
canais Fox Sports.

Trasncatarina
A décima edição do Raid
Transcatarina termina hoje, na
Vila Germânica, em Blumenau.

Brasileiro de Kart conhecerá
os campeões da primeira fase

minou em 33º, posição em que
largarão amanhã na Final.

Já Pedro Gurgacz, que repre-
senta Cascavel na categoria
Shifter Graduados, concluiu as
provas classificatórias na déci-
ma colocação. Ele ainda dispu-
taria a pré-final, podendo subir
mais algumas posições para o
grid de largada da final. “Mes-
mo buscando estar entre os dez
para a Final, tivemos a preocu-
pação de acertar o equipamen-
to para a prova à noite. Há uma
diferença considerável entre a
corrida ser de dia e à noite. Es-
tamos confiantes para a final”,
completa o piloto da equipe Eu-
catur/Hospital São Lucas.

Pedro Gurgacz acertou seu kart para a final de hoje à noite
quando ficará pelo pódio na categoria Shifter Graduados

Akyu Myasava fará uma prova de reação na Final da categoria
Cadete

Firás Fahs, representante de Foz do Iguaçu, sofreu muito com
toques na pré-final de ontem à tarde

FOTOS: MARIO FERREIRA

Primeiro título de Senna no Brasileiro de Kart faz 40 anos
Tricampeão mundial de F-1,

Ayrton Senna será homenage-
ado hoje no Kartódromo Gran-
ja Viana, em Cotia (SP), palco
que sedia a 53ª edição do Cam-
peonato Brasileiro de Kart.

Há 40 anos, em 16 de julho
de 1978, Senna conquistou
seu primeiro título do Brasi-
leiro de Kart no Kartódromo
de Tarumã, em Viamão (RS).

Para lembrar essa data
histórica, o Instituto Ayr-
ton Senna e a organização
do campeonato vão exibir
na transmissão ao vivo da
competição, veiculada pelo

SporTV, o troféu de cam-
peão conquistado por Sen-
na da época, além de um
capacete usado por Senna
em 1993 na clássica corri-
da beneficente em Bercy
(França), quando Ayrton
duelou contra Alain Prost
pela última vez nas pistas.

Uma das curiosidades do
título conquistado por Senna
há 40 anos é que ele ainda se-
quer utilizava seu icônico ca-
pacete amarelo. Na época, o
piloto tinha um casco branco
com uma faixa azul e dispu-
tou o certame com o número

16 em seu kart. Senna venceu
as três corridas em Tarumã e
logo na competição seguinte,

no Mundial de Kart em Le
Mans (França), passou a usar
o capacete amarelo.

DIVULGAÇÃO

Ayrton Senna se tornou campeão brasileiro de kart pela primeira
vez no dia 16 de julho, em Tarumã, no Rio Grande do Sul
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Fase final B

Jeps chegam ao fim neste sábado
Cascavel – Competição

iniciada no último fim de se-
mana, a fase final B (12 a 14
anos) da 65ª edição dos Jeps
(Jogos Escolares do Paraná)
chega ao fim neste sábado em
Apucarana.

Ontem, além dos bons resul-
tados dos estudantes-atletas do
Núcleo Regional da Educação
de Cascavel no tênis de mesa,

na natação e no atletismo, ou-
tra modalidade conquistou
aplausos: o taekwondo.

Isso porque o Colégio Esta-
dual Jardim Interlagos e o
Colégio Estadual Wilson Jo-
fre faturaram prata enquan-
to que o Colégio Estadual Ieda
Baggio Mayer conquistou o
ouro na modalidade.

Destaque individual tam-

bém no judô, com a medalha
de ouro conquistada por Leo-
nardo Brancalhão (Colégio
Alfa) que o habilita para os
Jogos Escolares da Juventu-
de, em Natal (RN).

O judô e o taekwondo, ali-
ás, ainda têm programação
neste sábado, bem como o ba-
dminton e a bocha. No geral,
a fase final em Apucarana con-

tou com 5,7 mil pessoas, en-
tre alunos-atletas, dirigentes
e equipes da organização e
arbitragem, na disputa de 17
modalidades.

Os participantes são repre-
sentantes de 593 escolas de
290 municípios paranaenses,
sendo 410 estaduais, 177 par-
ticulares, cinco municipais e
uma federal.

Cascavel Futsal recebe Matelândia
em dia de rodada cheia no Estadual

Cascavel - Derrotado pelo
São José dos Pinhais num
jogo de 12 gols (7 a 5) no úl-
timo sábado, o Cascavel Fut-
sal volta a contar com seu tor-
cedor nesta noite, quando re-
cebe o Matelândia às 19h, no
Ginásio da Neva, pela 4ª ro-
dada do returno da fase clas-
sificatória da Série Ouro do
Campeonato Paranaense.

Hoje, aliás, a programa-
ção será de intensa pela com-
petição. Ela começará a par-
tir das 18h, quando São José
dos Pinhais e Toledo medi-

rão forças na cidade locali-
zada na região metropolita-
na de Curitiba.

Já o Pato Branco tentará
se manter como único invic-
to do campeonato diante do
Guarapuava. Para isso con-
ta com o apoio de seu torce-
dor, às 20h05, no Ginásio
Dolivar Lavarda.

Às 20h15 será a vez de o
Foz Cataratas entrar em qua-
dra para fazer o principal con-
fronto deste sábado. O desa-
fio é contra o Marreco, no
Ginásio Costa Cavalcanti.

Será o terceiro embate no ano
entre as equipes, o primeiro
em Foz do Iguaçu. Nos dois
anteriores, o time de Francis-
co Beltrão levou a melhor
com resultados apertados em
casa: 5 a 4 pela Liga Futsal e
4 a 3 pelo Paranaense, ambos
no mês de abril.

Já às 20h30 Palmas e Umu-
arama duelarão no Ginásio
Monsenhor Engelberto pelo
fechamento da 4ª rodada, que
foi aberta ontem à noite com
Marechal x São Lucas – o
Campo Mourão folga.

FCC desafia vice-líder do Estadual de futebol sub-19
Cascavel - Líder e único in-

victo no Grupo A do Campe-
onato Paranaense de Futebol
Sub-19, e já classificado an-
tecipadamente para a próxi-
ma fase, o FC Cascavel de-
safia o Batel às 15h30 deste
sábado pela 4ª rodada do re-
turno da primeira fase, no
Estádio Waldomiro Gelinski,
em Guarapuava.

O time guarapuavano é o
vice-líder do grupo com 18
pontos, dez a menos que a
equipe cascavelense, que terá
pela segunda vez seguida um
compromisso contra o segun-
do colocado.

Na rodada passada o To-
ledo ocupava a posição, até
ser derrotado por 2 a 1, pe-
los cascavelenses, na terça-
feira, na associação da Coo-
pavel. Desta vez fora de
casa, o FC Cascavel pode
ajudar o Porco a recuperar
a vice-liderança, caso vença
o Batel e os toledanos ven-
çam em casa o quarto colo-
cado Prudentópolis, também
às 15h30 deste sábado.

Já o Cascavel CR, que acu-
mula seis derrotas em quatro
jogos e amarga a lanterninha
do grupo, visitará o Iraty tam-
bém às 15h30 deste sábado.

Tênis de mesa
A cidade de Londrina sedia a
5ª etapa do Campeonato Pa-
ranaense de Tênis de mesa
neste fim de semana, no Gi-
násio Professor Darcy Cortez
(Moringão). Cascavel estará
representada na competição
por 30 mesatenistas, nos
naipes feminino e masculi-
no, nas categorias pré-mirim,
mirim, infantil, juvenil, juven-
tude, adulto, veterano e es-
treante.

Canoagem
O Clube de Regatas Casca-
vel promove uma ação de
venda de pizzas neste fim de
semana para angariar fun-
dos para dar sequência ao
projeto de incentivo à canoa-
gem a jovens de todas as
idades no Lago Municipal. O
valor é R$ 20 a unidade e
as opções de sabores são
calabresa, frango e frango
com calabresa. As pizzas se-
rão entregues no domingo
(15) no Clube dos Sargentos
e Subtenentes, das 10h às
16h. Interessados em ajudar
podem garantir unidades pe-
los números 99853-7461
ou 3224-3701.

Juventude
Aberta ontem, a fase regio-
nal da 31ª edição dos Jogos
da Juventude do Paraná mo-
vimentará atletas de todo o
Estado em 12 cidades a par-
tir deste sábado, quando
efetivamente terão início as
disputas. O evento ocorrerá
até quinta-feira em Guaratu-
ba, Irati, Kaloré, Nova Espe-
rança, Nova Olímpia, Paloti-
na, Pranchita, Rolândia, Sau-
dades do Iguaçu, Telêmaco
Borba, Ubiratã e Uraí.

Voleibol
Competição que tem todo o
regulamento detalhado no
site da prefeitura – a única
dentre as nove modalidades
anunciadas com campeona-
tos municipais por Secretaria
de Cultura e Esporte e Fun-
dação de Esporte de Casca-
vel – o voleibol prossegue
com as inscrições abertas
apenas até segunda-feira
(16). Podem participar da
competição atletas a partir
de 16 anos de idade ou que
completem 16 anos em
2018. A competição será re-
alizada na AABB/Cascavel e
tem previsão de início para o
dia 29 deste mês.

TOP 2020
O Instituto Paranaense de
Ciência do Esporte tornou
pública, ontem, a relação
dos candidatos seleciona-
dos para as entrevistas na
reabertura do processo se-
letivo para as vagas admi-
nistrativas do Talento Olím-
pico do Paraná (TOP 2020)
– edição 2018. Elas ocorre-
rão nesta segunda-feira
(16h), das 9h às 14h, por
ordem de chegada, na sede
da Secretaria de Estado do
Esporte e do Turismo, locali-
zada à Rua Pastor Manoel
Virgínio de Souza, 1020, Ca-
pão da Imbuia, em Curitiba.

Atual vice-campeão, FC Cascavel ainda não foi derrotado no
campeonato deste ano

 JOGOS ESCOLARES | Equipe de Marechal Cândido Rondon é campeã no basquete
“Quando semeamos algo bom, a gen-
te colhe algo bom”. A lei da semeadu-
ra serve para vida e para o esporte.
Tudo aquilo que fazemos hoje está di-
retamente ligado ao que viveremos
num amanhã. Os treinos, desde seus
fundamentos em uma modalidade, as
atitudes em quadra, e também fora
dela, ajudam a formar os alunos ver-
dadeiros atletas campeões. Campe-
ões do esporte e campeões na vida.
Esta é uma filosofia de vida que o
professor Marcelo Goes, do Colégio
Estadual Frentino Sackser, de Mare-
chal Cândido Rondon, dissemina en-
tre seus alunos que se sagraram
campeões do basquete na fase final
dos Jogos Escolares em Apucarana,
ao vencer por 47 a 33 a final com o
Colégio Positivo Junior, de Curitiba. Já
é a terceira final consecutiva que o co-
légio rondonense disputa na competi-
ção. Com o título deste ano, a equipe
vai disputar a etapa regional dos Jo-
gos Escolares da Juventude, em Join-
ville (SC), de 26 a 30 de setembro.

ASSESSORIA

COPA DO MUNDO
11h Bélgica x Inglaterra

SÉRIE B
16h Fortaleza x Atlético-GO

SÉRIE C
15h30 Tombense x Operário
15h30 Ypiranga x Bragantino
16h ABC x Confiança
16h Juazeirense x Atlético-AC
16h Botafogo-SP x Tupi
16h30 Cuiabá x Joinville
17h Remo x Botafogo-PB
18h V. Redonda x Luverdense
19h Santa Cruz x Globo
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DECISÃO
DO 3º LUGAR

14/7

11h

França x Argentina
30/6 – 11h

Uruguai x Portugal
30/6 – 15h

Espanha x Rússia
1º/7 – 11h

Brasil x México
2/7 – 11h

Bélgica x Japão
2/7 – 15h

Croácia x Dinamarca
1º/7 – 15h

COPA DO MUNDO 2018

França

Uruguai
6/7

11h

Brasil

Bélgica
6/7

15h

Rússia

Croácia

7/7

11h

7/7

15h

Suécia x Suíça
3/7 – 11h

Colômbia x Inglaterra
3/7 – 15h

Suécia

Inglaterra

França

Bélgica
10/7

15h

11/7

15h

Inglaterra

Croácia

FINAL
15/7

12h

SEMIFINAL

QUARTAS DE FINAL
OITAVAS DE FINAL

França

Bélgica

Croácia

Inglaterra

Moscou - Com a esperada
sensação de ressaca de quem
perdeu nas semifinais, Bélgi-
ca e Inglaterra se enfrentam
neste sábado, às 11h (de Bra-
sília), no Estádio Krestovsky,
em São Petersburgo, para de-
finir quem será o terceiro co-
locado da Copa do Mundo
2018, posto inédito para as
duas seleções.

O sabor agridoce do confron-
to é nítido para ambos os times.
Ainda que os belgas possam
atingir a melhor colocação do
país na história das Copas, a
queda frente à França trouxe a
impressão de chance desperdi-
çada, pelo talento que a equipe
conseguiu reunir na famosa
“ótima geração”.

Pelo lado dos ingleses, ficar
entre os quatro melhores do
torneio era algo quase impen-
sável há um mês, dada a refor-
mulação que vêm passando. Só
que ter saído na frente no con-
fronto pelas semifinais contra
a Croácia e levar a virada nos

Copa do Mundo

Bélgica e Inglaterra disputam
terceiro lugar como consolação

últimos minutos da prorroga-
ção gerou frustração para
quem viu a final muito perto.

O duelo entre Bélgica e In-
glaterra será o único a se re-
petir nesta edição do Mundi-
al. No jogo pela terceira ro-
dada da primeira fase, os dois

BÉLGICA X INGLATERRA – 14/7, ÀS 11H

Courtois; Dendonker,
Kompany e Vermaelen;
Meunier, Thorgan Ha-
zard, Witsel, Fellaini e
Tielemans; Mertens e
Lukaku. Técnico: R.
Martínez

Pickford; Alexander-
Arnold, Maguire, Sto-
nes, Cahil l  e Rose;
Dele Alli, Dier e Lin-
gard;  Rashford e
Kane. Técnico: Gare-
th Southgate

AS EQUIPES
Para este jogo, o técnico
Rober to Martínez deverá
promover mudanças na
equipe titular da Bélgica,
podendo dar descanso a
Eden Hazard, Tobi Al-
derweireld ou Kevin De
Bruyne – irmão de Eden,
Thorgan deve ser o esco-
lhido para ir a campo. Ro-
melu Lukaku, no entanto,
terá sua última chance de
alcançar Harry Kane na ar-
tilharia e entrará em cam-
po para tirar os dois gols
de desvantagem na dis-
puta (6 a 4). Na Inglater-
ra, o técnico Gareth Sou-
thgate também tem joga-
dores com problemas fí-
sicos e deve promover
mudanças. O lateral-direi-
to Kieran Trippier, o meia
Jordan Henderson e o za-
gueiro Kyle Walker podem
ficar de fora, dando lugar
a Trent Alexander-Arnold,
Gary Cahill e Eric Dier, res-
pectivamente.

Rio de Janeiro - Uma das
jogadoras mais experientes da
seleção brasileira feminina de

vôlei, a ponteira Jaqueline Car-
valho anunciou que não vai mais
vestir a camisa do time nacional.

Zidane fora
Zinedine Zidane deixou o co-
mando do Real Madrid afir-
mando que o time precisava
de mudanças. A atitude fez
com que o francês abrisse
mão, também, dos 24 mi-
lhões de euros (R$ 108,2 mi-
lhões) que teria por mais dois
anos de contrato. A informa-
ção é do jornal “Marca”. A pu-
blicação afirmou que a reno-
vação de contrato também da-
ria 6 milhões de euros como
bônus a Zidane. O treinador,
contudo, decidiu encerrar sua
passagem pelo clube espa-
nhol. No período em que co-
mandou o Real Madrid, Zida-
ne conquistou três vezes a
Liga dos Campeões, uma vez
o Mundial de Clubes e uma
vez o Campeonato Espanhol.

times entraram em campo já
classificados e acabaram pou-
pando alguns jogadores, pen-
sando nas oitavas de final.

A vitória dos belgas por 1 a
0 veio com gol de Adnan Ja-
nuzaj e colocou os comanda-
dos de Roberto Martínez em

um lado mais difícil da chave
decisiva, enfrentando Japão,
Brasil e França em sequência.
Já os ingleses tiveram um ca-
minho mais tranquilo, com
Colômbia, Suécia e Croácia,
mas o destino foi o mesmo que
o adversário de grupo G.

FIFA

Bélgica e Inglaterra se enfrentaram com formações alternativas na fase de grupos

Jaque se aposenta da seleção de voleibol às vésperas do Mundial
Em mensagem postada ontem no
Instagram, a jogadora alegou
que quer se dedicar “a novos pro-
jetos e a minha família”.

“Quero acompanhar o meu
pequeno – que está crescendo
rápido – mais de pertinho. Fo-
ram 18 anos na seleção brasi-
leira de muito amor e dedica-
ção, que me renderam muitas
histórias, alegrias e amizades
que levarei para toda a vida.
Agradeço a toda equipe e co-
missão técnica pelos anos de
apoio, carinho e profissionalis-
mo. E claro, a torcida brasilei-
ra e todos os meus fãs, que sem-
pre me acompanharam! Agra-
deço a Deus por toda oportu-
nidade e carinho que vocês tem
por mim. Tudo que pude fazer
eu fiz com muito amor!”, co-

MULTICAMPEÃ
Com a camisa do Brasil, Jaque não só conquistou o ouro
em Pequim 2008 como também foi peça fundamental para
o bicampeonato em Londres 2012. Ela também acumula
cinco títulos do Grand Prix, uma Copa dos Campeões e
três medalhas em Mundiais (duas pratas em 2006 e 2010
e o bronze em 2014).

mentou Jaque, de 34 anos.
A decisão é surpreendente

porque acontece a apenas dois
meses e meio do Campeonato
Mundial do Japão, onde o
Brasil buscará um título que
ainda não possui. Na atual
temporada de seleções, a joga-
dora havia até mesmo aceita-
do a sugestão do técnico José
Roberto Guimarães para jo-
gar como líbero, mas foi pou-

co aproveitada ao longo da
Liga das Nações.

A opção de Jaque faz com
que apenas uma atleta cam-
peã olímpica em Pequim 2008
siga defendendo a seleção bra-
sileira: a central Thaísa, que
atualmente está com o time B
do Brasil na disputa da Copa
Pan-Americana para recupe-
rar ritmo de jogo após sofrer
com lesões nos últimos meses.

 UFC | Júnior Cigano volta ao octógono após mais de um ano sem lutar

U
FC

O catarinense Júnior Cigano é o princi-
pal nome do UFC Boise, em Idaho, nes-
te sábado, nos Estados Unidos. Após
mais de um ano sem lutar oficialmente,
ele volta ao octógono para enfrentar o
búlgaro Blagoy Ivanov na luta principal
da noite, pelos pesos pesados. Será a
estreia do oponente, de 31 anos, no
UFC, enquanto o brasileiro, de 34 anos,
comemora uma década no Ultimate. O
longo período longe de Cigano do UFC
foi fruto de uma punição por conta de
doping. Em sua última luta, em maio de
2017, foi nocauteado no primeiro round
por Stipe Miocic. O UFC Boise início às
19h30 (de Brasília) deste sábado, com
as lutas preliminares. Dentre elas a da
curitibana Jennifer Maia, de 29 anos e
que enfrentará a estadunidense Liz Car-
mouche pelo peso mosca.
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Tipos de distração
no trânsito

Dirigir um veículo por longas horas na estra-
da ou após engarrafamentos pode parecer
uma tarefa árdua – o cansaço vem e as
distrações ao volante acontecem... muitas
vezes, provocando acidentes. Um exemplo
comum? Passar no drive-thru do fast food e
depois comer enquanto dirige é muito mais
perigoso do que se imagina. Para começar
porque o ato de comer ao volante faz com
que o motorista só fique com uma mão livre
para dedicar à direção. Receita de desastre,
claro, além de ser infração prevista no códi-
go de trânsito brasileiro.
As distrações na condução de um veículo
podem ser divididas em três tipos:
Distração interna - É aquela em que o mo-
torista se atenta a algum objeto ou ação no
interior do veículo, como um ajuste no
rádio, uma regulagem do ar-condicionado,
um olhar mais atento ao painel... Essa dis-
tração tem sido agravada pelo uso de celu-
lares ao volante, o que, além de proibido,
pode deixar o motorista por alguns segun-
dos sem olhar para a frente.
Distração externa – Essa distração é pouco
percebida, mas influencia bastante na con-
dução. Isso porque ela vem de ações que
precisamos realizar e de outras que não
precisamos, mas fazemos intuitivamente.
Vem da leitura de placas de trânsito ou ao
olhar para um outdoor chamativo, uma
paisagem bonita, um edifício moderno... e
até da curiosidade de alguns motoristas em
ver um acidente que ainda está na via – o
que, curiosamente, pode provocar outro
acidente, além de represar o trânsito atrás.
Distração por desatenção - Muito comum
no mundo moderno, essa distração pode
causar acidentes também. São os motoristas
que estão “sonhando acordados”. Isso por-
que o pensamento está em outros lugares:
uma conta a pagar, um problema familiar,
um problema na empresa... E aí o motorista
não se concentra de fato naquilo que está
fazendo, que é conduzir o veículo.

Distração x velocidade
Todas essas distrações podem ser agravadas
de acordo com a velocidade em que esta-
mos trafegando, a região e a condição da
via, além da quantidade de carros que trafe-
gam por ela.
Para facilitar o entendimento dessa relação,
confira a seguir quantos metros você per-
corre ao longo de apenas “1 segundo” de
acordo com a sua velocidade.
- 1 segundo a 50 km/h: ˜ 14 metros (equiva-
lente a ˜ 3 carros populares enf ileirados)
- 1 segundo a 70 km/h: ˜ 19 metros (equiva-
lente a ˜ 5 carros populares enf ileirados)
- 1 segundo a 100 km/h: ˜ 28 metros (equi-
valente a ˜ 7 carros populares enf ileirados)
- 1 segundo a 120 km/h: ˜ 33 metros (equi-
valente a ˜ 8 carros populares enf ileirados)

A Ford desenvolveu um mos-
trador de alerta para carros com
tecnologia usada originalmente
em caças a jato, que permite ao
motorista ver informações como
velocidade, navegação e sinais de
trânsito sem precisar desviar os
olhos da pista. Comparado a ou-
tros sistemas do tipo, sua princi-
pal vantagem é poder ser usado
com óculos de sol polarizados.

O novo visor é composto de
uma tela de policarbonato trans-
parente instalada na parte su-
perior do painel, à frente do vo-
lante, e um projetor de luz em-
butido. O primeiro carro a con-
tar com essa tecnologia é o novo
Focus lançado na Europa.

Alguns sistemas similares
existentes hoje têm o inconve-
niente de não poderem ser usa-
dos com óculos de sol polari-
zados, que, por eliminar os re-
flexos, tornam a tela pratica-
mente invisível. O visor da Ford
emite o mesmo tipo de luz que
essas lentes são projetadas
para bloquear, mas contorna o
problema com o uso de um fil-
tro cuidadosamente ajustado
que rebate a luz polarizada de
volta para o motorista.

Diferentemente das telas tra-
dicionais do gênero, cujas on-

Ford cria mostrador de painel
inspirado em caças

A Associação Nacional dos
Fabricantes de Veículos
Automotores, Anfavea, divul-
gou no último dia 6, em São
Paulo, suas novas expectativas
de vendas, produção e expor-
tação de autoveículos e máqui-
nas agrícolas e rodoviárias para
o encerramento de 2018.

As previsões para o
licenciamento de autoveículos
não foram alteradas e perma-
necem com alta de 11,7%, o
que significa encerrar o ano
com 2,50 milhões de unidades
comercializadas. O volume
para exportação foi revisto e,
ao invés de crescer os 4,5%
projetados inicialmente, deve fi-
car estável com 766 mil unida-
des enviadas para outros paí-
ses. Para a produção, a nova
expectativa aponta um aumen-
to de 11,9%, chegando a 3,02
milhões de unidades fabricadas
este ano – a previsão inicial era
acréscimo de 13,2%.

No segmento de máquinas
agrícolas e rodoviárias a nova
projeção é de alta de 7% nas
vendas, com 45,4 mil unidades

O novo mostrador emite ondas de luz que
vibram de forma perpendicular, possibilitando
uma visão clara através das lentes polarizadas

das de luz vibram paralelamen-
te à estrada, o novo mostrador
emite ondas de luz que vibram
de forma perpendicular, possi-
bilitando uma visão clara atra-
vés das lentes polarizadas. Sua
tela de policarbonato conta com
um revestimento refletivo
multicamada que permite aos
engenheiros controlar a polari-
zação, cor, transmissão e refle-
xão de luz de acordo com as
necessidades do sistema.

– a análise inicial indicava au-
mento de 3,7%. As exportações,
antes com crescimento de 9,9%,
também terão aumento de 7%,
ou seja, as empresas exportarão
15,0 mil unidades. E a produ-
ção passa de 12,1% para 14%,
alcançando 60,4 mil unidades.

Para Antonio Megale, presi-
dente da Anfavea, as novas ex-
pectativas da entidade levaram
em consideração movimentos
importantes: “O ritmo de ven-
das dos primeiros quatro me-
ses estava um pouco acima da
nossa expectativa inicial, mas
a greve dos caminhoneiros
trouxe impactos negativos. Nas
exportações, a situação econô-
mica de Argentina e México,
nossos principais parceiros co-
merciais, foi a razão de alte-
rarmos a previsão”.

No segmento de máquinas,
Megale lembra que existem fa-
tores que podem influenciar o
desempenho para cima e para
baixo: “De um lado, devemos
ter este ano a segunda melhor
safra da história e condições
estáveis no Plano Safra. De ou-

tro, temos ainda um impacto
da confiança pelas paralisa-
ções e eleições”.

RESULTADOS
O licenciamento de auto-veí-

culos em junho foi praticamen-
te igual ao registrado em maio,
com apenas 85 unidades a mais,
mas cresceu 3,6% frente as
195,0 mil do mesmo mês do ano
passado. No semestre, a
comercialização atingiu 1,16
milhão de unidades, crescimen-
to de 14,4% quando compara-
do com as 1,01 milhão de 2017.

O presidente da Anfavea, An-
tonio Megale, aponta dois fato-
res que impactaram o
licenciamento em junho: “O pri-
meiro é um abalo da confiança,
em razão das paralisações do fim
de maio. O segundo é que a Copa
do Mundo acaba por mudar um
pouco o foco das pessoas e as
visitas às concessionárias diminu-
em, especialmente em dias de
jogos do Brasil. Mesmo assim, é
importante lembrar que mais
uma vez crescemos contra o
mesmo mês do ano anterior, que
não teve jogos da Copa”.

Já as exportações registraram
aumento de 6,8% no comparati-
vo com maio: 64,9 mil unidades
em junho e 60,8 mil no mês ante-
rior. Quando analisado com as
67,9 mil enviadas para fora da
fronteira em junho do ano passa-
do, a queda é de 4,4%. No acu-
mulado do ano, as 379,0 mil uni-
dades deixam o balanço positivo
em 0,5% – no ano passado foram
exportados 377,0 mil veículos.

 DIVULGAÇÃO

Anfavea revisa projeções
da indústria automobilística

“Os óculos polarizados podem
fazer uma grande diferença na
visibilidade de quem dirige sob
sol forte em superfícies com re-
flexo, como água, neve ou mes-
mo asfalto. Nosso novo mostra-
dor permite a todos os motoris-
tas visualizar as informações e
alertas que desejar sem preci-
sar olhar para baixo e ter de
reajustar o foco”, diz Glen Goold,
engenheiro-chefe de programas
da Ford Europa.

O novo visor é composto de uma tela de policarbonato transparente
instalada na parte superior do painel, à frente do volante,
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Produção do McLaren
600LT começa em outubro

O McLaren 600LT marca o co-
meço do próximo capítulo da his-
tória dos McLaren 'Longtail' (LT)
e, ao mesmo tempo, estabelece
uma nova referência como o mais
rápido, mais potente e mais
focado em pistas - mas ainda
homologado para as ruas – dos
McLaren Sports Series já criado.

“O 600LT é apenas o quarto
'Longtail' da McLaren em mais
de duas décadas. O McLaren F1
GTR 'Longtail' que começou a
linhagem foi um dos mais pu-
ros carros de corrida da histó-
ria do automobilismo moderno.
O 675LT ressuscitou este nome
reverenciado, criando a mais
pura destilação do puro prazer
de dirigir incorporado em todos
os carros da McLaren. Agora
estamos ampliando ainda mais
nossa família LT - embora em
número limitado - e mais uma
vez demonstrando o espírito da
aerodinâmica otimizada, maior
potência, peso reduzido, dinâ-
mica focada nas pistas e me-
lhor engajamento do motoris-
ta, que são as marcas de um
McLaren 'Longtail'". - Mike
Flewitt, diretor executivo da
McLaren Automotive

Inspirado no renomado
McLaren 675LT e seu icônico pre-
decessor de corridas “Longtail”,

Mais leve, mais potente e com comprimento alongado, o McLaren 600LT revive o lendário F1 GTR LT. Modelo terá produção limitada.
o McLaren 600LT foi construído
para se destacar tanto nas es-
tradas quanto nas pistas. A nova
adição à família LT tem todas as
características físicas de um ver-
dadeiro McLaren "Longtail", in-
cluindo uma silhueta alongada
em 74 mm; ele também tem um
divisor dianteiro estendido,
difusor traseiro alongado e asa
traseira fixa. No total, mais de
23% das peças (em número) são
diferentes no McLaren 600LT
padrão, comparado a um
McLaren 570S Coupé.

Medidas extremas para dimi-
nuir peso estiveram no centro do
programa McLaren 600LT desde
o início, sendo direcionada e
alcançada uma redução de 96 kg
em relação ao peso DIN de um
570S Coupé. Construído usando
o chassi monocoque leve de fibra
de carbono pelo qual a McLaren
é reconhecida, o 600LT se benefi-
cia ainda mais da nova carroceria
de fibra de carbono que reduz o
peso do veículo e otimiza o de-
sempenho aerodinâmico. Saídas
de escape em posição superior ex-
clusivas garantem que o novo
modelo LT tenha uma aparência
distinta, que o identifica como algo
particularmente especial, além de
proporcionar uma diminuição
substancial de peso e uma incrí-

O Audi Q8 combina o melhor
de dois mundos – a elegância
de um cupê de quatro portas de
luxo e a conveniente versatilida-
de de um SUV de grande porte.
O interior com dimensões gene-
rosas com compartimento de
bagagens variável, sistema
operacional de última geração,
suspensão tecnológica e assistên-
cia inteligentes fazem do Q8

uma ótima companhia para
negócios ou lazer. Com tração
integral permanente quattro e
uma altura livre do solo de até
254 milímetros, o SUV-cupê
pode seguir sem ressalvas quan-
do o asfalto termina. Fabricado
na planta de Bratislava
(Eslováquia), o Q8 já pode ser
encomendado e estará disponí-
vel nas concessionárias em agos-

Audi Q8 está disponívelAudi Q8 está disponívelAudi Q8 está disponívelAudi Q8 está disponívelAudi Q8 está disponível
para encomendas na Europapara encomendas na Europapara encomendas na Europapara encomendas na Europapara encomendas na Europa

 DIVULGAÇÃO

O 600LT tem comprimento total 74 mm mais longo que o de outros modelos da série Sports, com nova
carroceria em fibra de carbono

vel experiência sonora.
O interior minimalista e focado

em pista tem bancos de corrida
de fibra de carbono de baixo peso,
vistos pela primeira vez no
McLaren P1 ™, e acabamento com
uso extensivo de Alcantara. Se o
cliente desejar ainda menos peso,
estão disponíveis bancos de fibra
de carbono super leves, desenvol-
vidos para o McLaren Senna. A
McLaren Special Operations
(MSO) oferece uma linha de re-
cursos que inclui um teto de fibra
de carbono, arcos da capota e
pára-choques dianteiros de fibra

de carbono ventilados. Com todas
as opções de diminuição de peso
instaladas, o peso do novo McLaren
600LT é de 1.247 kg.

Para fornecer o desempenho
extremo apropriado para um LT,
o McLaren 600LT é movido por
um motor V8 biturbo de 3,8 li-
tros que se beneficia de um sis-
tema de refrigeração aprimora-
do e redução da pressão de re-
torno em um sistema de escape
ainda mais curto e mais extre-
mo que o do McLaren Senna. A
potência máxima é de 600 HP,
com torque máximo de 620 Nm

e relação peso-potência de im-
pressionantes 2,078 kg/HP.

O volume do novo McLaren LT
também será estritamente limita-
do. A produção do 600LT Coupé
terá início em outubro de 2018 e
durará cerca de 12 meses.

Como seus antecessores 675LT,
cada 600LT será montado à mão
no Centro de Produção McLaren
em Woking, Surrey. Já à venda
nos revendedores McLaren (no
Brasil, a McLaren São Paulo), o
McLaren 600LT Coupé está su-
jeito à disponibilidade no mo-
mento da compra.

Luxuosamente equipado, o SUV-cupê combina negócios e prazer  e tem seu lançamento no mercado europeu marcado para o próximo mês

Kwid e Sandero
estão entre os

carros mais
vendidos em

junho
Com 19,8 mil empla-

camentos, a Renault fechou o
mês de junho com 10,2% de
participação de mercado, fi-
cando entre as quatro marcas
com maior número de
licenciamentos no período. Os
destaques foram o Sandero,
quarto colocado no ranking de
vendas, com 6,1 mil unidades
comercializadas; e o Kwid, na
décima posição, com mais de
5 mil emplacamentos. No
acumulado do primeiro se-
mestre, a Renault tem 8,3%
de participação de mercado,
um ganho de 0,9 ponto
percentual em relação ao
mesmo período de 2017.

“Este foi um mês em que
todo o nosso time se empe-
nhou para recuperar os dias
em que não produzimos em
virtude da greve dos cami-
nhoneiros, que comprometeu
os resultados de maio. Ace-
leramos a produção tendo
em vista o compromisso com
os clientes que desejam ad-
quirir um Renault. Pela pri-
meira vez, ultrapassamos a
marca de 8% de participa-
ção de mercado no acumu-
lado do ano, uma de nossas
metas no país”, afirma Luiz
Pedrucci, presidente da
Renault do Brasil.

to na Europa.
Com seu grande comparti-

mento de bagagens e espaço ge-
neroso de armazenamento di-
vidido com bandejas, o Q8 é ide-
al para longas jornadas. O por-
ta-malas comporta 605 litros e
pode ter sua capacidade aumen-
tada para até 1.755 litros com
os assentos traseiros rebatidos.
Duas bolsas de golfe podem fa-

cilmente ser armazenadas no
SUV. A tampa traseira é opera-
da eletricamente e há a opção
de abertura e de fechamento por
um gesto com o pé disponível.
Outro opcional é a cobertura
elétrica do compartimento, que
retrai automaticamente nos tri-
lhos quando a tampa traseira é
aberta e se estende novamente
quando fechada.

DIVULGAÇÃO
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Lenda urbana, Maverick
completa 45 anos no Brasil

O Ford Maverick, carro que
foi o sonho de consumo dos jo-
vens nos anos 1970, completou
45 anos de lançamento no Bra-
sil. O cupê esportivo teve uma
vida curta no mercado nacio-
nal, sendo produzido durante
apenas seis anos, tempo sufici-
ente para conquistar muitos fãs
que até hoje admiram o seu
carisma e estilo arrojado.

Claramente inspirado no
Mustang, o Maverick foi lança-
do em 1969 nos Estados Unidos
para concorrer com os carros
europeus e japoneses. Ele tinha
tamanho e preço menor com-
parado a outros modelos da
marca e foi um sucesso imedia-
to, com 579.000 unidades ven-
didas logo no primeiro ano.

Nessa época, a Ford buscava
um veículo para completar sua
linha no Brasil e ocupar o espa-
ço existente entre o Corcel, de
entrada, e o topo de linha
Galaxie. O escolhido foi o
Maverick. O esportivo com mo-
tor dianteiro e tração traseira foi
apresentado ao público brasilei-
ro no Salão do Automóvel de
1972 e chegou ao mercado no
ano seguinte, produzido na fá-
brica de São Bernardo do Cam-
po, em São Paulo.

O Maverick era oferecido ini-
cialmente apenas na configura-
ção cupê, de duas portas, nas
versões Super, Super Luxo e GT,
com duas opções de motor: 3.0
de seis cilindros em linha, de
112 cv, e V8 5.0, de 197 cv.
Ambos podiam vir equipados
com câmbio manual de quatro
marchas com alavanca no
assoalho ou automático de três
marchas com comando na co-
luna de direção.

A versão GT, com motor V8 e
câmbio manual, tinha produção
limitada e contribuiu para mar-
car a esportividade da linha. No
mesmo ano, o carro ganhou
mais uma opção com o lança-
mento do sedã de quatro portas.

A imagem do Maverick tam-
bém foi reforçada pela partici-
pação no “Raid da Integração
Nacional”, uma grande aventu-
ra que rodou 17.000 km de Chuí
até Brasília. Durante 24 dias, o
veículo percorreu todas as ca-
pitais da época, passando por
centenas de cidades do Sul, Su-
deste, Centro-Oeste, Norte e
Nordeste do Brasil.

A crise do petróleo mudou
radicalmente o perfil do merca-
do, que passou a priorizar a eco-
nomia de combustível, deixan-

do em segundo plano a potên-
cia dos veículos. Assim, em 1975
o motor de seis cilindros foi
substituído por um modelo mais
moderno e econômico, o 2.3 de
quatro cilindros com comando
de válvulas no cabeçote e 99 cv.
Pouco depois, o modelo GT tam-
bém passou a oferecer o mes-
mo motor 2.3 de série, tendo o

V8 como opcional.
O Maverick também fez mui-

to sucesso nas pistas, aproveitan-
do seu porte e design aerodinâ-
mico com preparações especiais
que ampliavam a potência do
poderoso motor V8. Grandes pi-
lotos, como José Carlos Pace,
comandaram o modelo em dife-
rentes categorias, como o Cam-

FOTOS: DIVULGAÇÃO

peonato Brasileiro de Turismo e
provas de arrancada.

Até sair de linha em 1979, o
Maverick somou 108.106 unida-
des vendidas no Brasil e conti-
nua a ser cultuado por fãs-clu-
bes e colecionadores, principal-
mente na versão V8, que se tor-
nou uma lenda entre os admi-
radores de carros antigos.
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Peugeot lança o 208 Inconcert
A Peugeot, que recentemente

lançou os surpreendentes SUV
Peugeot 3008 Pack e SUV
Peugeot 5008, apresenta agora a
série especial Peugeot 208
Inconcert. O investimento na nova
versão é focado na otimização do
sistema de áudio, entregando qua-
lidade sonora superior.

A nova série especial reafirma
o novo momento da marca, que
avança em sua estratégia de ser
a principal referência no setor em
qualidade de produtos e serviços.
A reestruturação de toda a rede,
aliada à moderna gama de pro-
dutos, reforça o compromisso da
empresa com o consumidor.

“A chegada do 208 Inconcert
atende à demanda de um con-
sumidor mais exigente, que bus-
ca requinte, tecnologia e
esportividade em um mesmo
produto. A ideia deste lançamen-
to é levar a experiência de áudio
a um outro nível, associando
qualidade à um excelente paco-
te de conteúdos. Neste primeiro
momento, teremos 250 unida-
des para a venda”, explica Re-
nato Rodrigues, gerente de pro-
duto da Peugeot do Brasil.

208 INCONCERT
E Como parte do lançamento

da linha 208 AM 2019, a série

especial limitada 208 Inconcert
traz uma experiência de sonora
única por meio da utilização de
um Subwoofer Slim de 8 pole-
gadas e 250 Watts RMS de po-
tência. Selado em alumínio e ins-
talado no porta-malas, o
Subwoofer tem design arrojado
e conta com ajustes para limi-
tes de frequência e ganho.

Baseado no 208 Active Pack
Auto, o 208 Inconcert conta
com conjunto de quatro alto-
falantes e dois tweeters da
italiana ASK. A série também
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traz monogramas Inconcert
nas laterais e retrovisores na
cor preto brilhante, dando
um toque maior   de
esportividade ao carro.

O sistema de áudio inclui
também a moderna e
conectada Central Multimídia
Peugeot Connect Radio de 7”,
com os protocolos Apple
CarPlay e Android Auto para o
espelhamento de diver sos
aplicativos, incluindo Google
Maps e Waze, por meio do
Android Auto.

Para valorizar a espor-
tividade do veículo, a série in-
corpora volante revestido em
couro, faróis de neblina, capas
dos retrovisores na cor preto
brilhante e antena curta no
teto. Completo, o modelo ain-
da oferece piloto automático
com limitador de velocidade,
rodas em liga leve de 15”, com
pneus 195/60, câmera de ré,
alarme, Isofix, entre outros
acessórios de série.

O 208 Inconcert é equipado
com motorização 1.6 16V

FlexStart, que gera 118 cv a
5.750 rpm e torque máximo
de 16,1 Kgfm a 4.750 rpm
(números com etanol), sempre
associado ao câmbio automá-
tico sequencial de 6 velocida-
des com quatro diferentes mo-
dos de condução: Drive, Eco,
Sport e Sequencial.

O preço sugerido para o
novo integrante da frota é de
R$ 65.490, disponível nas co-
res Branco Branquise e Cinza
Aluminium, já inclusas no pre-
ço do carro.

A Série Especial do 208 é equipada com motor 1.6 16V FlexStart, câmbio automático sequencial
de 6 velocidades, rodas de liga leve 15 polegadas, faróis de neblina, entre outros

O Peugeot 208 Inconcert terá uma produção de 250 unidades
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Nissan Sentra ganha novo
sistema multimídia

Com design expressivo e
equipado com a mais avança-
da tecnologia japonesa, que
proporciona conforto, segu-
rança e requinte, o Nissan
Sentra chega à linha 2019
com importante novidade de
conectividade. Já disponível
nas revendas Nissan, o sedã
médio passa a contar com o
Nissan Multi-App, sistema
multimídia da linha de produ-
tos Nissan, que estará dispo-
nível para as versões SV (in-
termediária) e SL (topo de li-
nha). A família do modelo tem
preço sugerido a partir de R$
82.900, para a versão S equi-
pada com câmbio Xtronic CVT.

O Nissan Sentra 2019 tem
agora a moderna central
multimídia Nissan Multi-App,
que tem tela sensível ao toque
de 6.2 polegadas e permite a
visualização de fotos e vídeos
com alta qualidade. O equipa-
mento conta ainda com a Multi-
App Store, loja virtual que per-
mite baixar aplicativos como
Waze, Spotify, TuneInRadio,
WeatherChannel, Skype, entre

outros. E, por meio de conexão
bluetooth™, é possível realizar
ligações, visualizar contatos,
ouvir músicas via áudio
streaming. A atualização é

'Over The Air' na qual novas
versões com melhorias e novas
funcionalidades são baixadas
conforme ficam disponíveis.

Completam o sistema o lei-

Sedã passa a contar com o Nissan Multi-App em duas versões do ano-modelo mais recente

tor de DVD e a câmera de ré
integrada. Outro diferencial é
a possibilidade de transferir ar-
quivos digitais de música e fo-
tografia para o equipamento,

que conta com espaço para 2.2
Gb. Dessa forma, o usuário tem
liberdade para personalizar o
sistema ao seu gosto.

Com o Nissan Multi-App
também é possível acessar a
internet (por meio da
contratação do serviço à par-
te), fazer buscas por coman-
do de voz, conectar o celular
para atender l igações por
viva-voz (via Bluetooth), ouvir
música por meio da conexão
com iPod, streaming, rádio ou
arquivos digitais de mp3, to-
car CDs e DVDs,  além de
visualizar fotos e vídeos.

Diferentemente de outros sis-
temas encontrados no merca-
do, o Nissan Multi-App conta
com navegador por GPS, que
poderá ser atualizado via
internet. O melhor de tudo é
que todas as funcionalidades
podem ser controladas direta-
mente na tela sensível ao to-
que. O usuário também pode-
rá configurar a aparência das
telas, escolhendo entre várias
opções, para deixar o equipa-
mento com a sua cara.

O design do Nissan Sentra tem toque de esportividade, ressaltando a forte conexão com as famílias de
sedãs e crossovers

DIVULGAÇÃO

Fiat faz recall de
vários modelos

em função do risco
de colisão

A FCA - Fiat Chrysler Auto-
móveis Brasil Ltda., convoca
os proprietários dos veículos
Uno, Argo, Mobi e Toro em
todas as suas versões, ano
modelo 2018 e 2019, Grand
Siena versões 1.0 e 1.4, ano
modelo 2018 e 2019, Strada
na versão 1.4, ano modelo
2017 e 2018, Palio Weekend
e Fiorino na versão 1.4, ano
modelo 2018, para agen-
darem seu comparecimento
em uma das concessionárias
Fiat a fim de que seja provi-
denciada, gratuitamente, a
substituição dos relés dos sis-
temas de ignição e injeção de
combustível dos veículos con-
vocados. O agendamento co-
meçou no último dia 2.

Foi detectado que, a eventu-
al falha dos relés, poderá acar-
retar o funcionamento irregu-
lar do motor e, em casos ex-
tremos, o seu desligamento
inesperado, comprometendo
as condições de dirigibilidade
do veículo e aumentando o ris-
co de colisão, além de possibi-
litar a ocorrência de danos fí-
sicos e materiais ao condutor,
aos passageiros e a terceiros.

A existência da falha menci-
onada poderá ser observada
mediante o acendimento da
luz-espia da bateria no qua-
dro de instrumentos do veícu-
lo. Independentemente do
acendimento da luz-espia, di-
rija-se imediatamente a uma
concessionária da rede Fiat.

Spin Activ passa a ter
opção de sete lugares

Lista de veículos que
devem fazer o recall

Veículo Ano/Modelo Chassis Unidades
Uno 2018 e 2019 814974 a 835992 14.150

Argo 2018 e 2019 H20145 a H82351 44.125
Mobi 2018 e 2019 493776 a 558183 43.696
Toro 2018 e 2019 B40604 a C01788 48.900

Grand Siena 2018 e 2019 340455 a 359006 15.807
Strada 2017 e 2018 181519 a 246187 46.167
Palio Weekend 2018 099712 a 103166 504

Fiorino 2018 085164 a 107200 9.685

O Novo Spin Activ estreia nas
concessionárias Chevrolet como
o mais importante lançamento
comercial da marca no ano.

O modelo de proposta aventu-
reira chega completamente atu-
alizado por fora e por dentro, o
que inclui também melhorias na
parte mecânica. Tudo para
adequá-lo às novas demandas do
consumidor que busca um veícu-
lo multifuncional cheio de estilo,
com posição elevada de guiar,
mais sofisticado e esportivo.

Em relação a versatilidade,
destaque para a segunda fileira
de bancos deslizante. Por ser
montado sobre trilhos, a peça
pode ser movimentada para fren-
te ou para trás, ampliando o es-
paço para as pernas dos ocupan-
tes ou para carga.

Outra novidade é o lançamen-

to da configuração de sete lu-
gares, denominada Activ7, que
assume o posto de versão topo
de linha da gama.

DESENHO ATRAENTE
O Novo Spin Activ começa cha-

mando a atenção pelo design, com
evoluções perceptíveis de todos os
ângulos e em sintonia com a nova
família de crossovers da Chevrolet
pelo mundo.

Na parte frontal, o capô ga-
nha maior inclinação, privilegi-
ando também a aerodinâmica.
Os faróis mais afilados, com
máscara negra e luz de condu-
ção diurna em LED ajudam a
criar um aspecto tecnológico,
em harmonia com os inéditos
contornos do para-choque.

Diferentes materiais e aca-
bamentos ajudam a fortalecer

a identidade aventureira da
versão Activ. Destaque para a
moldura em Dark Chrome da
nova grade.

Na lateral do Novo Spin há
novos elementos estéticos e
funcionais nas portas, soleira,
para-lamas e rodas com aca-
bamento exclusivo de 16”. O
conjunto ressalta a percepção
de que o veículo está melhor
dimensionado, mais atlético e
encorpado.

A traseira foi remodelada de
cima até embaixo. O carro ago-
ra traz um aerofólio esculpido
na parte superior da tampa, que
ganhou janela com contornos
mais envolventes, nicho central
para a fixação da placa e lan-
ternas mais alongadas e
bipartidas, como na maioria dos
utilitários esportivos.

Versão aventureira chega com design completamente atualizado para agregar mais sofisticação e
esportividade ao conjunto

DIVULGAÇÃO
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A Volvo Cars, montadora de
veículos premium, lança a M,
uma nova marca que expandi-
rá as operações de mobilidade
global da empresa ao fornecer
acesso confiável e sob deman-
da a carros e serviços por meio
de um aplicativo intuitivo.

Além disso, a M aprenderá sobre
as necessidades, preferências e há-
bitos de seus usuários, personalizando
o relacionamento com o cliente. Sua
estreia na Suécia e nos EUA ocorre-

A M está
desenvolvendo uma
tecnologia proprietária
de aprendizado que
pergunta aos usuários
sobre suas
necessidades
específicas

rá na primavera de 2019.
“A Volvo Cars está se tornando

mais do que apenas uma empre-
sa de automóveis. Reconhecemos
que os consumidores urbanos es-
tão repensando a propriedade tra-
dicional de carros. A M faz parte
da nossa resposta. Estamos evo-
luindo para nos tornarmos um
provedor de serviços direto ao
consumidor sob nossa nova mis-
são “Freedom to Move”, disse
Håkan Samuelsson, presidente e

diretor executivo da Volvo Cars.
A M está desenvolvendo uma

tecnologia proprietária de
aprendizado que pergunta aos
usuários sobre suas necessida-
des específicas, em vez de ape-
nas informar-lhes onde podem
pegar um carro.

“Os serviços atualmente dis-
poníveis oferecem principalmen-
te alternativas para um táxi ou
transporte público”, disse Bodil
Eriksson, CEO da Volvo Car

Honda renova a família 650

A Honda renova a família 650
preservando as características
que tornaram a naked CB 650F
e a esportiva CBR 650F mode-
los altamente desejados entre os
admiradores do segmento de
alta cilindrada. Em sua versão
2019, ambas chegam nas no-
vas cores Laranja e Vermelho,
além do exclusivo Preto
Perolizado (somente na naked),
e estarão disponíveis em toda
rede de concessionários até o
final deste mês com preço pú-
blico sugerido de R$ 34.900,00
para a CB 650F e R$ 36.500,00
para a CBR 650F.

Essa inédita configuração em
Laranja, disponível tanto na CB
650F como na CBR 650F, e a Pre-
to Perolizado (apenas da naked),
traz o grafismo característico da
linha CB atualizado, com uma
combinação de cores mais
contrastante e que reforça o vi-
sual diferenciado de ambos mo-
delos. A adoção de tons mais es-
curos na carenagem da CBR 650F
e no para-lama dianteiro da CB
650F, garantem um visual mais
agressivo e esportivo para as
motocicletas. Esse layout renova-

do é repetido também no novo
tom de Vermelho disponível para
a linha 2019.

Destaque é o renomado mo-
tor de quatro cilindros em linha
com duplo comando no cabeçote
(DOHC - Double Over Head
Camshaft), genuíno herdeiro de
modelos que há décadas coloca-
ram a Honda no ápice da pro-
dução mundial de motocicletas
em termos tecnológicos.

A “receita” dos tetracilindros da
Honda é consagrada, e seu cons-
tante aperfeiçoamento resultou
em motores que se destacam
não apenas pela potência e ex-
trema confiabilidade, mas tam-
bém pela economia de exercício.
A naked CB 650F e a esportiva
CBR 650F compartilham do mes-
mo motor, alvo de um progres-
sivo afinamento que chegou ao
estado de arte. Sua performance
é exclusiva já que nenhuma ou-
tra motocicleta de cilindrada
equivalente é capaz de oferecer
desempenho semelhante.

Sadataka Okabe, LPL (Large
Project Leader) da CB 650F e CBR
650F definiu assim suas criações:
"As motocicletas de quatro cilin-

dros em linha representam uma
tradição importante para a
Honda. Nestas versões quisemos
oferecer aos motociclistas aquilo
que realmente conta, ou seja,
performance, aceleração, estilo e
maneabilidade sem acrescentar
peso excessivo e complicacões inú-
teis. Nem por isso renunciamos à
especificacões técnicas superiores
como as iluminação full LED e a
nova suspensão dianteira Showa
Dual Bending Valve ? SDBV."

MOTOR: LINHAGEM DE
ALTO DESEMPENHO

O tetracilindro Honda de 649
cm3 é elemento comum às CB
650F e CBR 650F. Sua peculiari-
dade é a bancada dos cilindros
inclinada 30 graus à frente, op-
ção técnica que permitiu
verticalizar o posicionamento das
engrenagens de câmbio e ado-
tar um motor de arranque mais
compacto, posicionado atrás da
bancada, o que reduziu a dimen-
são longitudinal do motor. O
motor "mais curto" facilitou um
melhor posicionamento no chassi
visando a sempre bem-vinda
concentração de massas

Mobility. “Estamos focados no
modo como as pessoas usam os
carros que possuem, o que nos
diferencia. Nosso objetivo é for-
necer uma alternativa real a essa
experiência. Isso deve nos per-
mitir viver a vida em nossos ter-
mos, fazer as coisas e maximizar
o tempo precioso. Nós vemos a
oportunidade de oferecer uma
experiência Premium”.

Além de uma equipe de
talentosos, experientes e requisita-
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A naked CB 650F e a esportiva CBR 650F compartilham do mesmo motor, alvo de um progressivo
afinamento que chegou ao estado de arte

Governo entregaráGoverno entregaráGoverno entregaráGoverno entregaráGoverno entregará
caminhões Iveco acaminhões Iveco acaminhões Iveco acaminhões Iveco acaminhões Iveco a

prefeituras do Pprefeituras do Pprefeituras do Pprefeituras do Pprefeituras do Paranáaranáaranáaranáaraná
A Iveco venceu mais uma

importante concorrência de
licitação aberta, desta vez
com o Ministério da
Integração Nacional. A
montadora foi escolhida
para fornecer 85 unidades
do Tector 260E30, com ca-
çamba basculante de
10m3. Os modelos serão dis-
tribuídos por 78 cidades do
Paraná e utilizados em ser-
viços nas vias públicas.

Para Renato Perrotta, ge-
rente de Vendas ao governo
da Iveco, credibilidade, cus-
tos de aquisição atrativos e
veículos de alta qualidade
foram alguns dos fatores
que contribuíram para a
oferta bem-sucedida da
montadora. “A negociação
assegura à Iveco um volu-
me total de 154 caminhões”.

A linha Tector é reconhe-
cida por oferecer ao opera-
dor versatilidade e econo-
mia de custos operacionais.

VVVVVolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta nova
marca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidade
VVVVVolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta novaolvo apresenta nova
marca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidademarca de mobilidade

dos engenheiros de software digi-
tal, a M conta com os dados e os
20 anos de aprendizado da
Sunfleet, empresa pioneira nas
operações de car sharing da Vol-
vo Car Group. A Sunfleet é líder
no compartilhamento de veículos
na Suécia, com 500.000 transa-
ções anuais e uma frota de 1.700
carros. Ela será totalmente integra-
da a M em 2019, disponibilizando
o serviço a todos os membros exis-
tentes do Sunfleet.

“Sem dúvida temos em nos-
so portfólio a melhor opção
de semipesado do merca-
do”, destaca o executivo.

O motor NEF 6, da FPT In-
dustrial, com 300 cavalos de
potência, garante força ao
Tector 260E30. Além de po-
tência, o conforto a bordo
fica por conta da suspen-
são dianteira com molas
parabólicas e amortecedo-
res hidráulicos telescópicos.

Perrotta ressalta ainda
que o objetivo da marca é
continuar o trabalho de
aprimoramento da linha de
veículos comerciais, desen-
volvida e produzida no
Complexo Industrial da
Iveco em Sete Lagoas
(MG). “Estamos investindo
US$ 120 milhões no desen-
volvimento de produtos
para incrementar a parti-
cipação da montadora no
mercado brasileiro de
transporte de cargas”.

Os caminhões serão entregues para municípios paranaenses para
serviços de infraestrutura e manutenção

DIVULGAÇÃO
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4. R$ 40.000  F:(45) 
99966-6699  CI-184611.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-184610.

VENDE-SE L-200
L-200 GL Triton, 2017, prata, diesel, 
com 18.000 km, R$ 95.000 F:(45) 
99966-6699  CI-184612.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 99966-6379/ 99103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-184549.

ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-183617.

ALUGA-SE APARTAMENTO
Parque Sao Paulo, 1 suite, 2 quartos e 
demais dependencias, valor R$ 980,00  
F:(45) 98411 0647 
  CI-184299.

ALUGO APARTAMENTO
Maria Luiza, c/ 2 qtos. incluso IPTU, 
lixo, água e condomínio, câmera, 
cerca elétrica, portão eletrônico. R$ 
820,00. F: (45) 99904-4700 / 99958-
0895.  CI-184509.

APARTAMENTO
Apto  Res. Cascavel, térreo, 3 qtos 
e d+ dependências, reformado com 
cozinha planejada, R$ 190.000, pode 
ficar locado, 99966-6699 CRECI 3999  
CI-184615.

V. MORETTI  ALUGA
Ed. Automann – Neva, Rua Pio XII, 
nº1611, com 02 quartos sendo 01 com 
sacada, sala com sacada, cozinha, 
banheiro, área de serviço, 01 vaga 
de garagem R$750,00. CRECI 3149J  

CI-181242.

V. MORETTI ALUGA
Barracão, Centro - Rua Presidente 
Keneddy 970, aproximadamente 
1 . 3 0 0 m ²  s o b  t e r r e n o  d e 
aproximadamente de 3000m² R$ 
8.000,00. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J.  CI-181243.

V. MORETTI ALUGA
Apto térreo, Ed. Fávero Lemke - 
Rua Pio XII, n.º2371,  02 quartos, 
sala, cozinha com armário, área 
de serviço, 01 banheiro social, 01 
vaga de garagem. R$ 660 + R$70 
(condomínio). F: (45)3322-1515 
CRECI 3149 J  CI-181246.

V. MORETTI ALUGA
APTO SEMI-MOBILIADO /  Ed. 
Barcelona – Centro, R. Rio de Janeiro, 
nº.3002, c/ 01 suíte com moveis 
planejados, 02 quartos, sala c/ home, 
sacada, cozinha c/ moveis planejados, 
banheiro social, área de serviço, 
02 vagas de garagens. R$1.800,00 
CRECI3149J  CI-181245.

V. MORETTI VENDE
CASA - Santa Cruz - Rua Mawes, 
nº.1442, com 51,24m², 03 quartos, 
sala, cozinha, banheiro, área de 
serviço c/ churrasqueira, 01 vaga de 
garagem R$125.000,00. CRECI 3149 
J  CI-181248.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 180.000,desocupado, 99966-6699 
CRECI 3999.  CI-184614.

WILLIAN VENDE 
APARTAMENTO

Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-184331.

V. MORETTI  VENDE APTO
Res. Moradia da Oliveiras II– Neva, 
Rua Cuiabá, nº.2599. 02 quartos, sala 
e cozinha, banheiro, área de serviço e 
01 vaga de garagem. R$110.000,00. 
CRECI 3149 J.  CI-181249.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial no Alto Alegre, Av. 
Assunção, n° 708, sala 02, térrea com 
133,47m² e mezanino com 87,26m², 
total de 220,73m², R$ 2.300 F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181251.

V. MORETTI VENDE
Res. Coqueiral – Coqueiral, Rua das 
Palmeiras, nº.957, 03 quartos, sala 02 
ambientes, cozinha, banheiro social, 
área de serviço, 01 vaga de garagem. 
R$205.000,00. CRECI 3149 J  CI-181252.

VENDO FAZENDA
de 80 alq. de frente a BR 277 região 
de Ibema, com 36 alq. mecanizado por 
apenas 1.300 sacas por alq., entrada 
mais 03 anos. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-184318.

WILLIAN VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-184317.

WILLIAN VENDE CASA
No Cidade Verde, ótima localização, 
com aprox. 105m², sendo 01 suíte, 02 
qtos, demais dependências. área de 
lazer, fino acabamento, por apenas 
R$ 360.000. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafin Creci19806f www.
willianserafim.com.br  CI-184326.

WILLIAN VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000l F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-184313.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-184320.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-184325.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
350.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  willianSerafim Creci 19806f  CI-184334.

ALUGA-SE BARRACÕES
Rua Padre Anchieta 862, 350m², com 
escritório e entrada p/ caminhões 
F: (45) 3225-1168 falar com Cleber  
CI-184300.

OPORTUNIDADE DE NEGÓCIO
Vende-se empresa no segmento 
Fitness ( academia) totalmente quitada 
e viabilizada no centro da Cidade de 
Cascavel. Empresa com 05 anos no 
mercado. Equipamentos novos e com 
clientela  estável  F: (45) 99928-2892  
CI-184441.

V. MORETTI ALUGA
S a l a  C o m e r c i a l :  P i o n e i r o s 
Catarinenses – Av. Tancredo Neves, 
nº1923, aprox. 95m², com 01 cozinha, 
01 banheiro  R$1.500,00. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J.  CI-181247.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial Nova: Centro Av. Brasil, 
1705, esq. com R. Nereu Ramos, 
PRÓXIMO AOS BANCOS, com aprox., 
298,34m², 02 bwc R$19.500,00.F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181253.

ÁREA 14 DE NOVEMBRO
4.633m², Rua Souza Naves Sul, após 
o viaduto Petrocon, ao lado da Met. 
Turmina, R$1.150.000, aceito carro 
e parcelamento F: (45)9966-6699 
CRECI 3999.  CI-184617.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.420.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-184616.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-184625.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$350.000,00,  vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 180.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-184618.

TERRENO NO COUNTRY
c/ 962m (17,50x55)  Rua Rio Grande 
do Norte, entre as ruas 13 de Maio 
e Tiradentes, R$ 960.000,00, aceita 
carros e parcelamento, 99966-6699 
Creci 3999.  CI-184619.

TERRENO PERIOLLO
De esqu ina ,  150m²  (10x15 ) , 
Rua Horácio dos Reis c/ Toledo, 
R$90 .000 ,00 ,  ace i t o  ca r ro  e 
parcelamento, tratar 99966-6699 
creci 3999.  CI-184623.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-184621.

VENDE-SE CHÁCARA
Em Cascavel, com 4.150m², toda 
murada, casa de madeira, salão de 
festas, várias árvores frutiferas, açude 
de peixe, playground. F: (45) 99999-
9976/ 99999-9696.  CI-183618.

VENDO TERRENO
Lot.Rio Branco(Braz Madeira),com 
360m², Rua Rio Bonito R$ 98.000, ou 
meio lote por R$ 55.000, F:(45) 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-184613.

WILLIAN  VENDE
Area de 4.500m², próx a BR 277, com 
aprox. 50m de frente por apenas R$ 
990.000 F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 
Creci 19806f. www.willianserafim.com.
br  CI-184324.

WILLIAN VENDE
Terreno no Alto Alegre medindo 
14x40m por apenas R$ 280.000. 
F:(45) 3035-2714 ou 99922-7904 Creci 
19806 willian_gti@hotmail.com  CI-184316.

WILLIAN VENDE
Meio lote no Coqueiral, 6x35, 3 
quadras da Av Brasil. Por apenas R$ 
140.000. F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/ 99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-184315.

WILLIAN VENDE
6 ALQ. Saída p/ Toledo, cabeceira 
asfalto sendo 5 alq. mecanizado R$ 
1.300,000. ac. casa no maria luiza, 
contry ou tropical. F. 3035-2714 ou 
99922-7904 / 99936-4099. Creci 
19806 willian_gti@hotmail.com  CI-184336.

WILLIAN VENDE
Sitio de 15 alq. na região de Cascavel 
com aprox. 78% da área mecanizada 
a 4 km do asfalto propriedade sem 
benfeitorias nascente de água, valor 
pedido 3.200 sacas por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos  F: (45) 3035-2714/ 
99922-7904.Willian Serafim Creci 
19806f  CI-184332.

WILLIAN VENDE
Sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área de 
pasto, Mangueira e cercas boas. Valor 
pedido: R$ 2.100.000,00 Localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-184333.

WILLIAN VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.500.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-184327.

WILLIAN VENDE CASA
No bairro Florença, ótima localização, 
acima do nível da rua com sobra 
de terreno no fundo, 2 quartos 
mais dependências,por apenas  R$ 
165.000l, aceita-se propostas de 
permuta em maringa ou veiculos como 
parte e pagamento (do interesse do 
vendedor) F: (45) 3035-2714 - 9 9922-
7904  CI-184328.

WILLIAN VENDE CHACARA
De 4.500m² a 2,8km do asfalto saida 
para São Salvador por apenas R$ 
90.000 F(45) 3035-2714 ou 99922-
7904 99936-4099. Creci 19806f. 
willian_gti@hotmail.com  CI-184335.

WILLIAN VENDE CHACARÁ
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-184319.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
1.500m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 120.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f www.willianserafim.com.br  
CI-184329.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
6.1 alq. sendo que aprox. 2.5 alq de 
plantio, não sendo em um quadro só, 
restante pasto e reserva, rio passa 
no fundo com uma casa de madeira, 
barracão, chiqueiro, casa de material 
de aprox. 55m² a 3,5 km do asfalto, 
por apenas R$ 550.000 F: (45) 99922-
7904 Creci 19806f.www.willianserafim.
com.br  CI-184314.

WILLIAN VENDE FAZENDA
70 Alq. Rio do Salto, sendo 42 alq. 
plantio de eucalipto 6 anos,1200 sacas 
por alqueires, entrada de 50% e 4 anos 
p/ quitar. F: (45) 3035-2714/99922- 
7904 99936-4099. Creci 19806f  
Willian_gti@hotmail.com  CI-184337.

WILLIAN VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, 
frente para o calçamento, casa muito 
boa, na propriedade tem algumas 
quedas de água. Valor pedido 2.300 
sacas por alq. podendo ser negociada 
com 50% de entrada restante em 2 
anos.F:(45)99922-7904 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-184322.

WILLIAN VENDE TERRENO
No Piovesan medindo 7x21,5 acima 
do nivel da rua otima posicao solar 
por apenas R$90.000. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-184321.

WILLIAN VENDE TERRENO
02 terrenos juntos, no Siena, sendo 
esquina e sob esquina por apenas 
R$ 160.000 a parte paga e mais 
parcelas com a loteadora. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci19806f  www.
willianserafim.com.br  CI-184330.

ACABO COM TUDO

Controle de pragas urbanas, baratas, 

ratos, pulgas, formigas, aranhas, 

prevenção contra mosquito da 

dengue, orçamento sem compromisso. 

Garantia comprovada. F. 3222-9319 

Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-183932.

APOIO ESPIRITUAL
 Se você tem um sonho, não 
desista, corra atrás que você 
alcançara. Pai Oxosse Rei da 
Mata: Trabalhos em geral, une 
o casal, desmancha mal feito, 
abre caminho nos negócios, tira o 
vício, consulta de cartas, consultas 
espirituais. F: (45) 9932-3672/ 
3096-4913. R. Medicina, 550, Jd. 
Universitário.  CI-183996.

CASA DE MASSAGEM
É com nossas mãos que passamos o 
amor do nosso trabalho. Atendimento 
c/ serviço de massagem de acordo 
com sua necessidade. F: (45 )99862-
9842 (whatsapp).  CI-184559.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352.  CI-184428.

MASSAGEM RELAXANTE
Para stress, dores musculares, 
atendimento em ambiente climatizado 
e hotel, com horário marcado. F: (45) 
99949-8531.  CI-184487.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA OPERAÇÃO 
REGULARIZAÇÃO

LOURENCO OENNING E TANIA O. SANTOS tor-
nam público que receberam do IAP, Licença Operação 
para AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 
165, GL. 08, COL. PINDORAMA, ALTO IGUAÇUZI-
NHO, Município de NOVA AURORA, Estado do Para-
ná. Validade: 07.06.2024.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA
 DE OPERAÇÃO

ANDERSON TIMOTIO PAVAO torna público que 
requereu do IAP, Licença Operação para AMPLIA-
ÇÃO AVICULTURA DE CORTE, implantada no 
LR 24-C-4-B, GL. 9-B, COL. PERUIBE, SANTA 
CRUZ, Município de JESUITAS, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA PRÉVIA

ANTONIO FANHANI torna público que requereu 
do IAP, Licença Prévia para AMPLIAÇÃO AVICUL-
TURA DE CORTE, a ser implantada no LR 472-A, 
BAIRRO PALMITAL, 1 PARTE, GL. RIO VERDE-2, 
ESTRADA MARAJO, Município de FORMOSA DO 
OESTE, Estado do Paraná

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

ARLINDO LUIS THOME torna público que reque-
reu do IAP, Licença Operação para AVICULTURA DE 
CORTE, implantada no LR 40-B-1, BAIRRO PRO-
GRESSO, 2 PARTE, GL. RIO VERDE-2, SANTA 
CRUZ, Município de JESUÍTAS, Estado do Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE
 LICENÇA DE OPERAÇÃO

AUTO POSTO ALTO ALEGRE LTDA CNPJ 
77.102.192/0001-71 torna público que irá requerer ao IAP, 
a Licença de Operação para COMERCIO VAREJISTA DE 
COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES PARA VEICULOS 
AUTOMOTORES-REFORMA E AMPLIAÇÃO instala-
da RUA VEREADOR JOSE BIESDORF,2000,CHACARA 
378C - CX. P. 74,ALTO ALEGRE,SANTA HELENA-PR.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA torna 
público que recebeu do IAP, Renovação Licença Operação 
para RECRIA DE MATRIZES, implantada na EST. AL-
VORADA, LR 203 A 202, GL 9-A, COLONIA PERUIBE, 
IRACEMA DO OESTE, Município de IRACEMA DO 
OESTE, Estado do Paraná. Validade: 07.06.2024.
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G PEGORARO TRANSPORTES C.N.P.J. 12.196.112/0001-49 RUA BARAO CERRO AZUL,1220 
AP.301 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 
17258 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 0121/9273 Vcto: 21/06/2018 Valor fai-
xa: A Favorecido:  VAGALUME SERVICOS DE MECANICA LTDA ME Portador  :  BANCO DO 
BRASIL SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

GABRIELA PEGORARO C.P.F. 054.136.169-45 R BARAO DO CERRO AZUL ESQUINA COM ERE-
CHI Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 
17198 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 0172029436 Vcto: 20/06/2018 Valor fai-
xa: C Favorecido:  CONSTRUTORA SARAIVA DE REZENDE Portador  :  COOP DE CRED MUTUO 
DOS ESCRIVAES NOTARIOS E REGIST Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

R. SIQUEIRA COMERCIO DE FLORES LTDA C.N.P.J. 10.690.529/0001-38 RUA WENCESLAU 
BRAZ, 481 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 17/07/2018  Apontamen-
to: 17227 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 5539 Vcto: 03/07/2018 Valor faixa: A 
Favorecido:  AMERICA TECIDOS LTDA - ME Portador  :  BANCO BRADESCO SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

ROBERTO JOSE DOLINSKI ZALESKI C.P.F. 061.194.279-88 RUA FIORELO SCANAGATTA, 323 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17214 
Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: AKR9294/16 Vcto: 25/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
AQUISIVEL VEICULOS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

TIAGO DA VEIGA CAMPOS C.P.F. 045.142.649-54 RUA  CASTRO ALVES 2605 Santa Tereza do 
Oeste  PR NOTA PROMISSORIA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 16962 Data do apon-
tamento: 11/07/2018 Numero: 002/04 Vcto: 14/06/2017 Valor faixa: A Favorecido:  FERNANDO 
ONOFRE GAIOVICZ Portador  :  FERNANDO ONOFRE GAIOVICZ Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

WILSON DA SILVA RUIZ C.P.F. 025.165.709-45 R HOMERO 657 Cascavel  PR DP DE FA-
TURA P/ INDICACAO Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17204 Data do aponta-
mento: 12/07/2018 Numero: 000006170 Vcto: 10/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  GRACIOSO 
& SANTOS BOZ LTDA ME Portador  :  COOP DE CRED MUTUO DOS ESCRIVAES NOTARIOS E 
REGIST Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os intimo para todos  
os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao mesmo os 
cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados os respectivos instrumentos de 
protesto. 

Afixado em: 14/07/2018 Cascavel, 13 de Julho de 2018.

ANTONIO FANT PADILHA C.P.F. 371.118.099-04 RUA TUIUTI 001342 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17210 
Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 014102 01 Vcto: 05/07/2018 Valor faixa: A Fa-
vorecido:  COUTO NURNBERG COM PECAS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO 
S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

BARBARAH JESSICA BERTASSO AMORIM 00 C.N.P.J. 29.988.112/0001-84 ESTRADA DA 
PEDREIRA, 1152 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17238 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
R014930001 Vcto: 05/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  VONS E RIGO LTDA. - EPP Por-
tador  :  BANCO SANTANDER SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

BM SERVICOS DE RADIOLOGIA LTDA C.N.P.J. 16.101.758/0001-56 RUA ROMAO 
CHRUM 633 CASCAVEL  PR  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA Pagar 
ate: 17/07/2018  Apontamento: 17242 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero:  
Vcto: 10/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  R-6 SISTEMAS DE INFORMACAO LTDA Porta-
dor  :  BANCO SANTANDER SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

G PEGORARO TRANSP CARGAS C.N.P.J. 12.196.112/0001-49 RUA BARAO CER-
RO AZUL, 1220 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17207 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
096/2018 Vcto: 07/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MECANICA DIESEL BARONI LTDA 
Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

G PEGORARO TRANSPORTES C.N.P.J. 12.196.112/0001-49 RUA BARAO DO CERRO 
AZUL, 1220 AP 301 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17253 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
0123/9276 Vcto: 21/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  VAGALUME SERVICOS DE ME-
CANICA LTDA ME Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

G. PEGORARO TRANSP. DE CARGAS  ME C.N.P.J. 12.196.112/0001-49 RUA BARAO DO 
CERRO AZUL - 1220 -AP.301 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17257 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
N.F: 7256/0 Vcto: 01/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  AJZ ELETROMECANICA LTDA 
- EPP Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

ILZA PEREIRA DA SILVA C.P.F. 006.162.709-76 RUA JOAO ANTONIO DE MATOS 149 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamen-
to: 17199 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 36Y Vcto: 30/06/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  GERALDO E SAPATA ODONTOLOGIA L Portador  :  COOPERATIVA DE 
CREDITO MUTUO DOS ESCRIVAES, NOTARI Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

JOSE BEZERA C.P.F. 554.867.469-20 RUA TRAVESA DA PERSEVERANCIA BR INTER-
LAG Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 
17/07/2018  Apontamento: 17205 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
00059 Vcto: 25/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  DOLEVINO ESTEVAO NETO VEICULOS 
Portador  :  COOPERATIVA DE CREDITO MUTUO DOS ESCRIVAES, NOTARI Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

LUIZ CARLOS MACANHAO C.P.F. 697.833.309-34 RECIFE 2806 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17209 
Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 044651N/4 Vcto: 05/07/2018 Valor faixa: A Fa-
vorecido:  REPAL CASCAVEL COM REFR LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

NATHALIA FORNARI DAMBROS C.P.F. 094.324.389-02 RUA PARA 1534 CASA 07 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 
17236 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 15103 Vcto: 25/06/2018 Valor fai-
xa: A Favorecido:  COOPERATIVA DE ECONOMIA E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO 
S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

OSVALDO WALENGA C.P.F. 525.105.229-49 RUA KRAHOS, 672 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17226 
Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 023936/04 Vcto: 30/06/2018 Valor faixa: A Fa-
vorecido:  SUL INVEST FIDC ABERTO MULTISSETORIAL Portador  :  BANCO BRADESCO 
S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

RICARDO DE SOUZA REPR ME C.N.P.J. 68.775.592/0001-57 RUA FORTALEZA 3618 
CONJ RES FOZ DO IGUAC Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 17/07/2018  Apontamento: 17217 Data do apontamento: 12/07/2018 Numero: 
533850641 Vcto: 27/06/2018 Valor faixa: A Favorecido:  BANCO SAFRA S.A Portador  :  
BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os intimo para 
todos  os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao 
mesmo os cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados os respectivos 
instrumentos de protesto. 

Afixado em: 14/07/2018 Cascavel, 13 de Julho de 2018.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

LUIZ CARLOS PAVAO torna público que reque-
reu do IAP, Licença Operação para AMPLIAÇÃO 
AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 345, 
BAIRRO BONITO, GL. RIO VERDE-2, ITAGUA-
JE, Município de JESUÍTAS, Estado do Paraná.

Súmula de Requerimento de Licença Simplificada

Valdair Jose Aureluk, 12.891.876/0001-54, torna público 
que irá requerer à Secretaria do Meio Ambiente de Cascavel/
PR, a Licença Ambiental Simplificada para a atividade Tor-
nearia (manutenção e reparação de máquinas e equipamentos 
para as indústrias de alimentos, bebidas e fumos) localizada 
na Rua Antonio Lucas de Castilhos, 192, Neva, Cascavel, Pa-
raná. Não foi determinado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

MIGUEL VALLES GARCIA FILHO torna público 
que requereu do IAP, Licença Operação para AVICUL-
TURA DE CORTE, implantada no LR 538 E 538-B, 
BAIRRO BONITO, GL. RIO VERDE-2, CRUZEIRI-
NHO, Município de FORMOSA DO OESTE, Estado 
do Paraná.
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